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Сегодня Волгоградский краеведческий является круп-
нейшим учреждением культуры нашего региона. 
Здесь постоянно работают несколько экспозиций, а 
его фондовая коллекция насчитывает свыше 170 ты-

сяч единиц хранения, среди которых имеются поистине уни-
кальные экспонаты.

– Очень важно, когда сохраняется история, тот генетический 
фонд, который есть в нашей большой многонациональной 
стране. Наш регион тоже многонационален, интересен и богат 
событиями, которые на протяжении многих веков происходили 
на этой земле. Рассказать об этом как раз может краеведче-
ский музей, потому что люди занимаются здесь тем, что бо-
гатое содержание облекают в постоянно меняющуюся форму, 
– отметил председатель комитета культуры Станислав Малых.

Здания, в которых сегодня располагается краеведческий 
музей, являются архитектурными памятниками регионально-
го значения. И символично, что юбилейный концерт и награж-
дение сотрудников состоялись на сцене обновленного и тоже 
исторического здания, где сейчас находится Волгоградский 
театр кукол. Гостями праздника стали сотрудники и ветераны 
музея, работники культуры, а также представители админи-
страции области и регионального парламента.

Общая площадь экспозиций областного краеведческого му-
зея сегодня превышает тысячу квадратных метров. Они рас-
сказывают об истории нашего края с древнейших времен и 
до настоящего времени. Но главное – это люди, по крупицам 
собирающие и сохраняющие эту историю. Именно в их адрес 
со сцены звучали теплые слова, им вручались награды.

– Настоящие подвижники, талантливые, неравнодушные, 
профессионалы высочайшего уровня! Они достойно выполня-
ют свою миссию хранителей истории, осуществляют просвети-
тельскую деятельность, помогают прививать чувство гордости 
и любви к родным местам, – адресовала слова огромной бла-
годарности коллективу музея председатель комитета област-
ной думы по образованию, науке и культуре Зина Мержоева.

Краеведческий музей по праву входит в число знаковых 
мест Волгограда и области, которые пользуются большой 
популярностью не только у местных жителей, но и гостей со 
всей страны. Здесь создано современное культурное про-
странство, применяются передовые технологии, которые по-
зволяют рассказать об истории родного края ярким и доступ-
ным способом. И конечно, нельзя не отметить его прекрасные 
выставочные проекты. Так, в этом году при поддержке губер-
натора здесь появилась уникальная экспозиция «Золотая 
кладовая. Сокровища древних степей».

(Окончание на стр. 2)

Волгоградскому областному краеведческому музею исполнилось 110 лет

2 (15) ноября 1914 года общество содействия 
внешкольному образованию основало в Царицыне 
музей местного края. Среди основателей были 
ученые и педагоги, этнографы и археологи, 
купцы и меценаты. В дальнейшем музей испытал 
все беды, которые выпали на долю нашего 
многострадального города в годы Гражданской 
войны, а в 1924-м на его базе возродилось 
общественное движение краеведов. Вместе они 
пережили годы репрессий, Великую Отечественную 
и послевоенное лихолетье…

Мы вглубь веков  
с волнением глядим…
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Событие

(Окончание. Начало на стр. 1)

Но Волгоградский краеведческий музей не 
просто хранит для потомков летопись нашего 
региона, он является центром патриотического 
воспитания, служит важному и благородному 
делу духового и культурного просвещения, боль-
шое внимание уделяет исследовательской рабо-
те. На его сайте можно пройти виртуальные экс-
курсии по самым интересным коллекциям.

Кроме того, учреждение оказывает помощь 
музеям области, являясь научно-методическим 
центром, вносит большой вклад в распростране-
ние передового опыта и отраслевых технологий. 
На его площадке ежегодно проходят региональ-
ные научно-практические конференции и семи-
нары, фестивали юных экологов и археологов.

Мы вглубь веков с волнением глядим…

Духовная родословная края
Состоялись XXХV Краеведческие чтения (с международным участием), посвященные 

110-летию Волгоградского областного краеведческого музея. В научной конференции 
приняли участие преподаватели, сотрудники и молодые исследователи ВолГУ. Науч-
ную библиотеку представили заведующий научно-библиографическим отделом Н. Н. 
Виноградова и заведующий сектором редких и ценных изданий С. А. Шапошникова.

Наталья Николаевна выступила с докладом «Человеку с доброй русской душой...»: 
инскрипты в личной библиотеке Надежды Малыгиной (к 100-летию писателя), пове-
ствующем об исследовании экземпляров с дарственными надписями в этой коллекции.

Выступление Светланы Александровны было посвящено печатным современникам 
эпохи А. С. Пушкина – изданиям первой четверти XIX века из ценных фондов научной 
библиотеки ВолГУ. Оба доклада прозвучали на секции «Религиозное и культурное на-
следие» и вызвали неподдельный интерес слушателей.

Таланты без границ
Юные исполнители со всей России выступили  
на гала-концерте музыкального фестиваля «Птица счастья»

Сегодня один из старейших музеев Поволжья 
идет в ногу со временем, остается востребован-
ным и привлекательным для всех возрастов, 
становится все более современным. Но планов 
на будущее еще много. И коллектив намерен 
воплотить их в жизнь как можно скорее. Здесь 
уверены: славная история волгоградской земли, 
с ее самобытной многонациональной культурой, 
традициями и ремеслами, природными богат-
ствами будет интересна еще многим поколени-
ям волгоградцев.

P. S. «Грани культуры» начиная с № 16 (345) 
публикуют цикл материалов об истории краевед-
ческого музея волгоградского журналиста Галины 
Беспальцевой, который автор специально подго-
товила к юбилейной дате учреждения культуры.

Фото Владимира МАТЮШЕНКО

16 ноября Волгоградская филармония 
стала центром всероссийских торжеств, 
посвященных 95-летию известного  
на весь мир композитора Александры 
Николаевны Пахмутовой, подхватив 
эстафету юбилейных мероприятий  
в честь нашей прославленной землячки. 
В этот день здесь состоялся гала-
концерт победителей отборочного тура 
– лауреатов Первого Всероссийского 
музыкального фестиваля  
«Птица счастья».

Центральный концертный зал распахнул свои 
двери для всех желающих. В фойе волгоградцев 
и гостей города ждали выступления солистов 
Волгоградской филармонии, лауреатов межре-
гионального музыкального фестиваля детского 
и юношеского творчества «Будущее начинается 
с прекрасного – 2024», студентов и преподава-
телей ВГИИКа.

Здесь же посетителям представилась уни-
кальная возможность полистать книги о Пах-
мутовой из фондов библиотеки им. М. Горько-
го, когда-либо издававшиеся в нашей стране и 
мире, оценить выставочный проект «В песне – 
жизнь моя. К юбилею Александры Пахмутовой» 
музея Машкова. Одновременно на большом 
экране транслировался документальный фильм 
«В песне – жизнь моя», подготовленный компа-
нией «Волгоград-ТРВ» к юбилею композитора. 
Приятные сюрпризы ждали и участников розы-
грыша сувенирной продукции.

– Думаю, не я одна задавалась вопросом, в 
чем же колоссальный успех Александры Ни-
колаевны Пахмутовой, почему ее произведе-
ния попадают в самое сердце. Да, это Божий 
дар, но еще и ее умение жить настоящей жиз-
нью, – приветствовала гостей и участников 
фестиваля директор Астраханской филармо-
нии, член жюри фестиваля Валентина Черня-
кова. – Когда она писала свои произведения, 
всегда была с теми, о ком и для кого пишет. 
Она и сейчас рядом с нами. И та молодежь, 
что сейчас волнуется за кулисами, и те ре-
бята, что сидят в зрительном зале, должны 
брать пример с Александры Николаевны. 
Живите настоящей жизнью! Вам дан талант, 
и вы можете научить людей любить этот мир 
благодаря музыке.

А потом на главную сцену региона поднялись 
20 победителей отборочного тура фестиваля из 
разных регионов России – солисты и ансамбли, 
признанные членами жюри лучшими в номинаци-

ях «Инструментальное исполнительство», «Ин-
струменты симфонического оркестра», «Сольное 
академическое и эстрадное пение». Гала-кон-
церт стал завершающим грандиозным аккордом 
музыкального фестиваля «Птица счастья».

В сопровождении Волгоградского академи-
ческого симфонического оркестра под управ-
лением Игоря Демченко выступили вокалисты 
и инструменталисты в возрасте от 8 до 17 лет 
– воспитанники детских музыкальных школ и 
школ искусств. Конкурс-фестиваль, родиной 
которого стал Волгоград, охватил города До-
нецкой и Крымской республик, Краснодарского 
края, Липецкой области, Владимир, Ярославль, 
Омск, Рыбинск.

– Всего для участия в фестивале было подано 
247 заявок из 42 регионов страны. Честно гово-
ря, мы даже не ожидали такой активности. Это, 
безусловно, говорит о неподдельном интересе 
юных музыкантов к творчеству Александры Пах-
мутовой, – отметил директор некоммерческой 
организации культуры и искусства «Лира» Миха-
ил Чесноков.

К своему дебюту на большой сцене каждый 
участник отнесся вполне профессионально, не-
смотря на то что почти все лауреаты впервые вы-
ступали с оркестром перед тысячной публикой.

– Это серьезный опыт для ребят. Сегодня 
они поют и играют на инструментах не просто 

с концертмейстером, а с большим симфониче-
ским оркестром. Более того, многие из них впер-
вые в жизни поднимутся на концертную сцену, 
– сказала председатель жюри конкурса, доцент 
кафедры хорового дирижирования Астраханской 
государственной консерватории Татьяна Реки-
чинская.

Парад участников гала-концерта включал как 
самые популярные песни, так и редко звучащие 
произведения для рояля и оркестра, в переложе-
нии для флейты, саксофона, трубы, дуэта флей-
тистов и скрипичного ансамбля. Все – сочинения 
разных лет композитора Пахмутовой.

Семь лауреатов представляли на фестивале 
Волгоград. По единодушному решению жюри 
наша землячка, 11-летняя талантливая пианистка 
Марианна Лемешкина, награждена специальным 
дипломом лауреата от Волгоградской филармо-
нии «За яркое выступление».

Гран-при конкурса получил 12-летний певец Ва-
лера Матлашов из Краснодарского края. Он увле-
ченно занимается вокалом в музыкальной школе, 
солирует в хоре мальчиков, играет на фортепиано 
и гитаре. При этом мальчишка любит спорт, осо-
бенно баскетбол, и на фестивале Валера с боль-
шим воодушевлением исполнил олимпийскую 
песню-марш «Герои спорта».

– Эта хорошая песня, ведь она про то, как наши 
спортсмены устанавливали рекорды, – сказал Ва-

лера. – Музыка Александры Пахмутовой мне 
близка, у нее очень красивые песни, и когда 
я пою, вижу перед глазами разные картины, 
например, как летит птица счастья. Перед ре-
петицией с оркестром я очень волновался, но 
сейчас тревога улеглась, в этом мне очень по-
мог дирижер.

14-летняя участница конкурса Регина Султа-
нова из Волгограда подготовила весьма непро-
стую песню «Малая Земля».

– Она посвящена нашей Родине, тому, как за 
нее сражались наши предки, и это очень важ-
но, – считает Регина. – Песня не из простых 
для исполнения, в ней присутствует трагизм 
– «кровавая заря», «здесь честь и кровь моя». 
Поэтому я решила петь не только с радостью, 
что мы победили, но и с горестью, что столько 
отдано жизней. При этом важно не форсиро-
вать звук, а вложить душу в пение.

Зрители очень тепло приветствовали юных 
артистов, начинающих свой путь с лучших об-
разцов музыкального искусства – сочинений 
Александры Николаевны Пахмутовой. Звон-
кие голоса, чистота исполнения и юношеская 
непосредственность отличали лауреатов фе-
стиваля. Они по-своему преподнесли хиты со-
ветской эстрады «Птица счастья», «Мелодия», 
«Старый клен», «Хорошие девчата», «Хорошо, 
когда снежинки падают», «Нежность», «До-
брая сказка», «Орлята учатся летать», «Об-
нимая небо», «Беловежская пуща», «Русский 
вальс», «Трус не играет в хоккей!», «Темп» и 
другие. Финальная песня, знаменитая «На-
дежда» в исполнении солистки Волгоградской 
филармонии Натальи Долгалевой, прозвучала 
символом того, что волгоградский фестиваль 
«Птица счастья» будет иметь продолжение в 
будущем.

В рамках фестиваля Татьяна Рекичинская 
для участников вокального ансамбля Inspiratio 
ВГИИКа провела мастер-класс по хоровому 
пению. В исполнении студентов звучала ком-
позиция Георгия Свиридова «Грусть просто-
ров». Со старшей группой образцового художе-
ственного академического хора Светлоярской 
ДШИ педагог отработала нюансы исполнения 
песни А. Н. Пахмутовой «Сигнальщики-гор-
нисты». Кроме того, лауреаты фестиваля, 
впервые приехавшие в Волгоград, побывали 
на Мамаевом кургане и в сквере Александры 
Пахмутовой.

Добавим, Всероссийский детский музыкаль-
ный фестиваль «Птица счастья» поддержан 
Президентским фондом культурных инициатив 
и проведен АНО культуры и искусства «Лира» 
(Волгоград) совместно с Волгоградской фи-
лармонией.

Фото Владимира МАТЮШЕНКО
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День за днем

Пылающее эхо войны
В пространстве музея краеведения «Земля – Космос» Николаевска впервые представлена 
передвижная выставка «Сталинградский родник жизни», организованная музеем Машкова.  
В экспозиции – компьютерные копии картин о Великой Отечественной войне из коллекции ВМИИ.

Выставка познакомит посетителей с произведе-
ниями о Великой Отечественной войне, созданными 
отечественными художниками в 1940–2010-е годы. 
Ядро этой тематической коллекции составляют 
картины о Сталинградской битве. «Сталинградский 
родник жизни» включает 24 произведения и широко 
охватывает исторический контекст сражения, его 
воздействие на национальную идентичность совет-
ского и постсоветского общества.

Историко-хронологическое повествование, пред-
ставленное как через многообразие жанров (пей-
заж, портрет, батальная и жанровая картина), так и 
вариативность стилистических акцентов (реализм, 
экспрессионизм, символизм), усиливает ощущение 
исторического эпоса.

Сохраняя правду и подлинность чувств, глубокое 
уважение и сострадание к судьбе фронтового поко-
ления, художники нашей страны искренне и честно 
рассказали о 1941 годе, блокаде Ленинграда, ста-

линградском кровопролитии, партизанском сопро-
тивлении, терпении и мужестве женщин и детей, 
подвигах самопожертвования, цене выстраданной 
и долгожданной победы, а также о восстановлении 
страны после Великой Отечественной войны.

Особенная роль в художественном наследии от-
водится картинам художников-фронтовиков, очевид-
цев и участников войны. Их взгляд и мироощущение 
эпохи признаются потомками как документальное 
свидетельство. Таковы работы Владимира Игоше-
ва, Виктора Литвинова, Степана Дудника, Алексея 
Прокопенко, Надежды Черниковой, Михаила Пыш-
ты, Федора Суханова. По воспоминаниям тех, кто 
хорошо знал этих художников, это были необычайно 
светлые, добрые, открытые и жизнелюбивые люди. 
Суровые испытания помогли им ярче видеть и чув-
ствовать жизнь, ценить все ее проявления.

Экспозицию «Сталинградский родник жизни» 
можно посетить до 19 декабря.

Историческое  
наследие региона
В Центре документации новейшей истории открыта 
экспозиция «Наше наследие. 25 лет. Начало пути», 
посвященная 25-летию Волгоградской общественной 
благотворительной организации «Еврейский 
общинный центр» и многолетней совместной 
деятельности центра и государственного архива по 
сохранению исторического наследия региона.

– За это время сформировано уникальное собрание доку-
ментов, рассказывающих о различных этапах истории нашей 
страны, становлении и развитии государственности, позволяю-
щих нам прикоснуться к богатому наследию Отечества. Знание 
прошлого дает нам опору и силы, помогает отстоять правду и 
восстановить подлинную картину событий, – отметила, откры-
вая выставку, директор Центра документации Лидия Будченко.

На экскурсии по архивохранилищу гости учреждения 
познакомились с условиями сохранения исторических до-
кументов, пообщались с сотрудниками, узнали о планах и 
проектах архива.

У входа в музей Машкова  
появится кинетическая скульптура
По итогам XX конкурса социальных и культурных проектов ПАО «ЛУКОЙЛ»  
в Волгоградской области среди 29 выигравших гранты победителем  
стал и проект Волгоградского музея изобразительных искусств имени  
Ильи Машкова «Поэзия волнового движения». Он победил в номинации 
«Духовность и культура».

В стремлении к росту: 
территория инвестиций, 
культуры и дружбы
В столице Татарстана прошел II Международный российско-китайский  
бизнес-форум «Ростки», на который съехались представители 71 субъекта России  
и 27 административных китайских подразделений, а также гости из 32 стран мира.

Традиционные ценности
На площадке Нового экспериментального театра торжественно открылся 
региональный этап XXXIII Международных Рождественских образовательных чтений, 
тема которого «80-летие Великой Победы: память и духовный опыт поколений».

Являясь настоящим синтезом науки и 
искусства, данный проект будет интересен 
как детской, так и взрослой аудитории. Он 
предусматривает создание кинетической 
скульптуры, основанной в том числе и на 
принципах волнового движения.

– Это направление в современном ис-
кусстве, обыгрывающее эффекты реаль-
ного движения всего произведения или 
отдельных его составляющих, когда с по-
мощью света и движения можно создать 
произведение искусства. Объект пред-
ставляет собой движущиеся установки, 
производящие при перемещении интерес-
ные сочетания света и тени и другие эф-
фекты, – рассказали в музее Машкова.

В рамках нового грантового проекта пла-
нируется создание кинетической скуль-
птуры на основе работы Ильи Машкова, 
которая будет установлена у входа в му-
зей, а также проведение познавательных 
интерактивных занятий для школьников, в 
результате чего у каждого получится своя 
кинетическая скульптура. К тому же моло-
дежь будет активно вовлечена в изучение 
науки, искусства и наследия выдающегося 
художника XX века, нашего земляка Ильи 
Машкова.

На пленарное заседание собрались духовен-
ство, педагоги, деятели культуры и искусства, 
общественники, представители исполнительной 
и законодательной власти. С основными докла-
дами выступили митрополит Волгоградский и Ка-
мышинский Феодор, а также известный политик 
и общественный деятель Наталья Нарочницкая. 
Доктор исторических наук, автор фундаменталь-
ных разработок по внешней политике России, 
Наталья Алексеевна руководит организацией 
«Фонд изучения исторической перспективы». По-
сле докладов состоялся небольшой концерт.

Региональный этап предшествует междуна-
родному и имеет с ним общую тематику. В рамках 
Чтений в епархии проходят различные встречи, 
круглые столы, форумы, экскурсии, направленные 
на интеграцию православной и светской культур. 
По благословению Святейшего Патриарха Мо-
сковского и всея Руси Кирилла международный 
этап форума пройдет с 26 по 30 января в Москве. 

Рождественские чтения – это площадка, где 
углубляются и укрепляются взаимоотношения 
между Церковью, государством и обществом для 
решения социально значимых задач. Это те ин-
ституты, которые имеют возможность и призваны 
решать вопросы в области образования, культу-
ры, социального служения и духовно-нравствен-
ного просвещения. Каждый год тема форума 
определяется ситуацией в стране и мире.

На торжественном открытии регионального 
этапа Рождественских образовательных чтений 
побывала и. о. ректора ВГИИКа Оксана Луконина.

– Это глобальное событие, в котором прини-
мает участие духовенство, представители орга-
нов власти, общественных организаций, веду-
щие деятели культуры и искусства. Пленарное 
заседание затронуло важную и актуальную 
проблему сохранения исторической правды, 
незыблемости общечеловеческих ценностей, – 
поделилась Оксана Игоревна.

На выставке Russia-China Expo, проходившей в 
рамках международного мероприятия, был пред-
ставлен стенд и Волгоградской области. Наш 
регион продемонстрировал свои достижения в 
сфере образования, культуры, туризма, промыш-
ленности и инвестиционной привлекательности. 
С экспозицией ознакомился начальник отдела 
Восточной Европы и Центральной Азии Мин Шен, 
представители Российско-Азиатского союза про-
мышленников и предпринимателей и другие. 

Особый интерес у гостей вызывал Волгоград-
ский государственный институт искусств и куль-
туры. Вуз представила преподаватель кафедры 
актерского искусства Екатерина Грешнева. Она 
познакомила участников форума с его достижени-
ями в подготовке специалистов в сфере культуры 
и искусства, а также рассказала о творческих кол-
лективах и образовательных направлениях.

Организаторы форума подготовили для 
участников насыщенную культурную програм-
му: многочисленные мастер-классы, концерты, 
спектакли. Также здесь состоялись показ мод, 
занятия по китайскому языку, каллиграфии и 
изготовлению дракона из фетра, другие актив-
ности. Одним из творческих номеров стало вы-
ступление волгоградского Ансамбля российско-
го казачества. Артисты продемонстрировали 
уникальные образцы казачьей культуры, русско-

го фольклора и музыки, исполнив среди прочих 
песню «Катюша» на русском и китайском языках.

Форум в Казани явился уникальной площадкой 
для укрепления и развития торгово-экономических 
связей между Россией и Китаем. Его цель – пер-
спективные направления сотрудничества, обмен 
опытом и лучшими практиками в различных сфе-
рах экономики, культуры, промышленности и др.
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В музее Машкова торжественно открылся масштабный 
документально-выставочный проект

Письма другу
Впервые в Волгограде широкая публика 
увидела живописные и графические 
произведения Петра Кончаловского 
(1876–1956) и редкие документы – письма, 
фотографии художника. Экспозиция 
обещает стать настоящим событием 
для всех поклонников отечественного 
изобразительного искусства.

Новый документально-выставочный проект «Петр 
Кончаловский. Письма другу» Волгоградский музей 
изобразительных искусств им. И. И. Машкова осу-
ществил в содружестве с Третьяковской галереей 
и фондом социальных проектов «Наследие». Пред-
ставлены не только ценные документы, но и карти-
ны, рисунки одного из крупнейших отечественных 
мастеров живописи ХХ века. Всё это подлинники из 
собраний Третьяковской галереи и музея Машкова.

В застекленных витринах – письма Кончалов-
ского, адресованные его сотоварищу по зна-
менитому творческому объединению русского 
авангарда «Бубновый валет» Илье Машкову, имя 
которого носит волгоградский музей. Пожелтев-
шие листы с чернильными строчками быстрого 
неразборчивого почерка сопровождаются рас-
шифровками этих текстов рядом на стендах.

Петра Кончаловского и нашего земляка, уро-
женца станицы Михайловской Области Войска 
Донского, «русского Сезанна» Илью Машкова 
связывают годы общих новаторских поисков в 
русской художественной группе «Бубновый ва-
лет» (1911–1917). Той бурной эпохе посвящена 
центральная часть экспозиции, куда вошла пере-
писка двух значимых для отечественного искус-
ства художников. Эпистолярные документы нахо-
дились в личном архиве Ильи Машкова и затем 
были выкуплены на арт-аукционе.

Письма Петра Петровича Кончаловского к 
Илье Ивановичу Машкову – это в общей сложно-
сти 60 рукописных листов разного формата. Пер-
вое из них датировано январем 1908-го, самое 
позднее относится к 1930-м годам. В переписке 
отразилась история взаимоотношений молодых 
художников, их поиски новой энергии живописи.

В декабре фонд социальных проектов «Насле-
дие» планирует передать архив Петра Кончалов-
ского в дар волгоградскому музею. О точной дате 
этого важного события пока не сообщается. Глав-
ное, что ценные артефакты попадут в культурную 
сокровищницу волгоградского региона.

– И благодаря этому будет сделан очередной шаг 
к пониманию, осмыслению, исследованию творче-
ства Ильи Ивановича Машкова, – комментирует 
замдиректора музея и одна из кураторов выставки 
Ольга Малкова. – В этой переписке, тоне обраще-
ний друг к другу этих художников чувствуется их 
теплое взаимное дружеское отношение. Они долго 
работали вместе в одной мастерской, вместе шли к 
созданию художественного языка нового времени.

Жемчужины этого архива – 29 писем, четыре 
открытки и телеграмма от Кончаловского к Маш-
кову. Они написаны преимущественно из Пари-
жа. Здесь же три письма и открытка от Ольги 
Васильевны Кончаловской (жены Петра Конча-
ловского), письмо 1912 года на французском от 
художника Конрада Кикерта. Дополнительно бу-
дут переданы два альбома фотографий (всего 70 
фотографий) и четыре отдельные фотографии, 

Машков и Кончаловский

на одной из которых изображен Илья Машков в 
отрочестве.

Выставка «Петр Кончаловский. Письма другу» 
построена своеобразно. В основе лежит хроно-
логический принцип. Ее дизайн раскрывает тему 
большого путешествия творца – его долгого и яр-
кого творческого пути. И даже одна из инсталля-
ций представляет собой купе пассажирского по-
езда, а вместо окна – монитор, где транслируется 
видеосюжет о Петре Кончаловском.

– Этот человек прожил большую яркую жизнь 
так, как хотел, не прогибаясь под трудные жиз-
ненные обстоятельства, – считает искусствовед, 
сокуратор выставки Любовь Яхонтова. – Это че-

ловек, который в своем творчестве всегда стре-
мился передать восторг перед этим миром.

Московское собрание знакомит с признанными 
шедеврами 1910–1950-х годов Петра Кончалов-
ского: «Сиена. Площадь» (1912), «Дыни» (1912), 
«Портрет дочери художника, Hаталии Петровны 
Кончаловской» (1915–1916). Коллекцию Конча-
ловского из собрания музея Машкова, включаю-
щую живопись и графику 1919–1954 годов, волго-
градцы увидят целиком. Кроме того, в экспозицию 
включены настоящие жемчужины из музейного 
собрания: «Портрет историка Н. А. Гейнике» 
(1919), «Балаклава. Окно на море» (1929), «Ле-
нинград. Львиный мост» (1931) и др.

– В последнее время наш музей укрепляет меж-
музейные связи, расширяет свои границы в плане 
взаимодействия с крупнейшими национальными 
музейными собраниями, – отметила директор му-
зея Машкова Варвара Озерина. – Для нас значимы 
не только участие в таких масштабных мега-про-
ектах в Русском музее или Третьяковке, но и ор-
ганизация совместных выставочных проектов. Это 
дает жителям Волгоградской области уникальную 
возможность на своей земле, у себя дома позна-
комиться с шедеврами из лучших музеев нашей 
страны. Коллаборация российских музеев, партне-
ров и спонсоров проекта помогла сделать его та-
ким интересным, насыщенным, масштабным.

Представители Волгоградского музея изобра-
зительных искусств им. И. И. Машкова и фонда 
социальных проектов «Наследие» выразили 
глубокую благодарность за участие в создании 
выставки Министерству культуры РФ, админи-
страции Волгоградской области, семье Михалко-
вых-Кончаловских, лично внуку и правнуку Петра 
Кончаловского – Никите Сергеевичу Михалкову и 
Артему Михайловичу Михалкову, а также волго-
градским партнерам проекта.

Юлия ПАВЛОВА
Фото ВМИИ

Эти два имени цитируются рядом и вместе лет уже пять или шесть, и 
действительно между двумя художниками существует связь не только в 
дружественном отношении, но и в общих задачах. Однако в то же время 
это два очень разных человека и таланта. Кончаловский представляет 
собой, если можно так выразиться, сторону «культуры», более утончен-
ный вкус, знания и теоретические поиски. Машков же – образец живой 
творческой силы, темперамента, непосредственности. Это не значит, 
что темперамента лишен был первый, а второй – «культуры», но все же 
в Кончаловском уклон больше в сторону мысли и воли, в Машкове – в 
сторону стихийной радости от работы.

...Вот два здоровых, крепких, простых живописца. Для них все со-
средоточилось на их ремесле, для них важнее всего передать краски и 
формы всяких предметов. Им это важно потому, что природа вложила 
в них «живописное чувство», то есть способность радоваться разным 
цветам, разным комбинациям цветов, разному зрительному ощущению 
от поверхностей и от материала. Им бы только писать, писать и писать.

Почти безразлично – что, лишь бы получалась посредством их картин 
зараза этой самой радостью, наслаждение спектаклем видимости. А от 
них люди до сих пор отворачиваются с негодованием. Одних коробит 
то, что изображают они такие «недостойные вещи», другие ужасаются 
какой-то грубости приемов, третьи видят и здесь то самое озорство, ко-
торым все раздразнены и обозлены. Однако кто в состоянии попросту 
прислушаться к ним, поверить им, тот неминуемо почувствует на себе их 
обаяние. Вот только редко кто хочет даже попробовать.

Все бронируются шипами всевозможных эстетических теорий или 
просто обывательской самоуверенностью, и художники с их экспан-
сивностью остаются вне пределов возможного воздействия. И пусть не 
смущается читатель, будто я его в чем-то корю. Нет, не только не специ-
алисты туги на восприятие, на непосредственность восприятия, но зача-
стую и мы, художники-«специалисты», проглядываем то самое, что есть 
самого ценного в нашей среде.

Начать с меня самого – я вовсе не сразу отдался Машкову и Конча-
ловскому. Я даже годами как-то внутри протестовал или, вернее сказать, 
не верил им. Все подозревал их в неискренности или в чрезмерной лег-
кости подхода к делу. Не сразу принял их и Серов, хотя на его глазах 
и отчасти под его руководством прошло развитие обоих, Машков даже 
годами был настоящим его учеником. Но чересчур смелые поиски цвет-
ности обоих (особенно же Машкова) и их нежелание считаться с какими-
либо привычными формулами, помимо воли и сознания Серова, будили 
в нем какие-то эстетические предрассудки. Ему даже пришлось выдер-
жать своего рода внутреннюю борьбу, ибо не мог же он не преклоняться 
перед этой даровитой, ясной, сильной молодежью.

...Одно время между учителем и «учениками» личные отношения 
даже обострились. С обеих сторон явилось непонимание и раздраже-
ние. Быть может, это самое временно побудило «учеников», и особенно 

Машкова, как-то дерзить, как-то мальчишествовать. Ведь старшие злят 
молодых совершенно особым образом, как-то раздразнивая в них то са-
мое, что и молодые в себе ненавидят. Однако с годами все это вошло в 
норму, известное баловство перешло в хорошее, оздоравляющее упое-
ние работой, и уже Машков имел случай обрадоваться тому, как учитель 
его принял, поверил ему, как стала заполняться трещина, легшая было 
между ними.

И я убежден: живи Серов, он со своим чувством правды, со своим глу-
боко честным отношением к чужому творчеству был бы теперь горячим 
защитником Машкова, он бы даже уже в свою очередь как бы учился у 
него. Ибо любящий искусство художник всю жизнь учится чему-либо и не 
знает спесивого невнимания, горделивого самовлюбленного упрямства.

А поучиться есть чему у обоих. Оба знают уйму вещей. И именно знают 
их. Не случайные удачи являются главной прелестью в их творчестве, 
а сознательное владение своим мастерством, своим ремеслом, которое 
они не презирают, как многие другие, и на усвоение которого они принес-
ли неисчислимые жертвы.

...Впрочем, как бы ни пошло дальше развитие обоих мастеров, уже и 
сейчас они имеют чем гордиться в их творчестве, и мы имеем чем гор-
диться в их лице. Во всяком случае, я не знаю в современной западной 
живописи чего-либо более здорового, свежего, простого и в тоже время 
декоративного, нежели их натюрморты. Как бы ни относиться к их эсте-
тике и ко всем другим картинам обоих художников, эти сочные груды на-
писанных с величайшим мастерством яств и предметов домашнего оби-
хода полны самого подлинного художественного вкуса, полны искусства, 
полны живописных чар.

Александр БЕНУА
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Создавая модель Вселенной
В Волжском открылась выставка «Коваль-75»
Замечательным подарком для волжан и гостей города стала юбилейная выставка 
известного волгоградского мастера заслуженного художника России Владислава Коваля. 
И они этот подарок оценили: такого многолюдного вернисажа в выставочном зале им. 
Черноскутова не случалось давно.
Атмосфера была праздничной: звуки скрипки, 

букеты цветов, поздравительные речи, улыбки, 
аплодисменты. Юбиляр был бодр и неизменно 
доброжелателен. Объяснил, что не случайно 
сделал юбилейную выставку именно в городе-
спутнике.

– Выставка в Волжском – хорошая примета, – 
сказал Владислав Эдуардович. – Это город моей 
юности, здесь я прожил 20 лет, здесь родились 
мои дети. Поэтому Волжский для меня как талис-
ман: с тех пор как стал профессиональным худож-
ником, в первую очередь выставляюсь здесь. Как 
я могу не отчитаться о пройденном пути в городе, 
где начинался как художник? Но, разумеется, есть 
планы показать эту выставку и в Волгограде.

Владислав Коваль родился 28 ноября 1949 
года во Владикавказе. Через несколько лет с ро-
дителями переехал в Волжский. Здесь окончил 
школу, успел потрудиться на волжских заводах. 
Потом были учеба в Московском полиграфиче-
ском институте, сотрудничество с книжными из-
дательствами, создание почтовых марок, плака-
тов, разработка региональной, муниципальной 
символики, эмблем организаций и учреждений, 
личных гербов. Кстати, и Волжский обязан худож-
нику появлением своего герба и флага. 

Владислав Эдуардович – почетный гражданин 
Волгоградской области, Волжского, почетный 
член Российской академии художеств, награж-
ден медалью ордена «За заслуги перед Отече-
ством» II степени et cetera… Впрочем, мастер 
достиг такого уровня признания, когда перечис-
ление званий уже неважно. Достаточно имени.

Полотно «Твердь» проекта «Столбичи», вызвав-
шего в свое время большой общественный резо-
нанс. Поэтические пейзажи, авторское прочтение 
библейских и исторических сюжетов.

И конечно, картины, представляющие новые 
направления в изобразительном искусстве. 
Художник открывает их, находясь в постоян-
ном поиске идеальной формы произведения. 
«Трансформер-арт» – живопись, в которой пере-
ворот художественного полотна рождает новые 
смыслы. Будь то высказывание на историческую 
тему («Аттила») или размышление о природных 
законах («Август», «Времена года»).

«Квадромбы», «пришедшие» к мастеру в пан-
демийный 2020-й. Поэт назвал эти работы «ква-
дратами, вставшими на пуанты». Они действи-
тельно говорят со зрителем о возвышенном. О 
вечных вопросах бытия, о знаках, посылаемых 
Провидением, и умении видеть их.

А еще посетители выставки могут всмотреться 
в миниатюрные «Ювелиризмы». И полюбоваться 
на образцы «ПалиАрта»: аксессуары и украше-
ния, созданные из фрагментов палитры, которой 
автор пользовался с 1987 по 2018 год.

В поисках нового Владислав Коваль останав-
ливаться не собирается.

– Недавно я обыграл композицию «Круг-арт», 
посвященную кругу. Понял, что к ней надо делать 
квадромб – раму, которая будет Вселенной, а 
каждый круг – планетой, – рассказывает худож-
ник. – Я стою на грани открытия новых решений, 
которые меня захватывают, мне хочется рабо-
тать, но для этого нужно время. Я готов и благо-
дарен Всевышнему за то, что он дал мне такую 
возможность – творить для людей.

Выставка продлится до 15 декабря.
Ирина БЕРНОВСКАЯ

В этом году, юбилейном и для художника, и для 
города-спутника, Владислав Эдуардович стал раз-
работчиком дизайна памятной монеты, посвящен-
ной 70-летию Волжского. По его эскизу нынешним 
летом на Московском монетном дворе отчеканена 
партия монет, но до сих пор у автора не было ее эк-
земпляра. Вице-мэр Волжского Валентина Чуреко-
ва вручила мастеру памятную монету и благодар-
ственное письмо от главы города Игоря Воронина.

«Коваль-75» – ретроспективная выставка: 41 
работа, картины, созданные в XXI веке. Произ-
ведения из разных проектов мастера, становив-
шихся событиями в культурной жизни региона. 

«Имя: Рафаэль.  
Статус: Бессмертный»
Волгоградские реставраторы представили восстановленные гравюры одного  
из крупнейших мастеров эпохи Возрождения

С мольбертом  
и палитрой через года
В Доме художников на Краснознаменской открылась масштабная юбилейная выставка, 
посвященная 85-летию со дня основания Волгоградского областного отделения Союза 
художников. За этим знаковым событием стоит целый исторический срез, несомненно, 
ждущий своего летописца.

В коллективной экспозиции представлены 
193 работы, которые в разное время создали 
64 профессиональных автора разных поколе-
ний и направленности: живописцы, графики, 
скульпторы, мастера декоративно-прикладного 
искусства. Среди ее участников – и педагоги ка-
федры ДПИ Волгоградского института искусств 
и культуры Виктория Чаплыгина, Вячеслав Ми-
лованов, Андрей Выстропов.

Экспозиция стала глобальным событием в 
культурной жизни региона. На вернисаж со-
брались почетные гости, известные художники, 
представители культуры и образования, а также 
поклонники художественного творчества.

Примечательно, что пять лет назад ретроспек-
тивная выставка представляла большой раздел, 
посвященный признанным мэтрам и патриархам 
старшего поколения, а вот теперь принято ре-
шение показать в первую очередь работы ныне 
здравствующих художников, отражающих со-
временное состояние волгоградского профес-
сионального изобразительного искусства. Их 
творчество отличает разнообразие стилистиче-
ских приемов и техник исполнения, острый при-
стальный взгляд на действительность.

Волгоградское отделение Союза художников 
России является одним из самых больших твор-
ческих коллективов юга нашей страны (121 ху-
дожник и искусствоведы). Его членами являлись 

народные художники РФ Петр Малков, Виктор Фе-
тисов, Петр Чаплыгин, а также целый ряд заслу-
женных художников РФ. Их произведения хорошо 
известны далеко за пределами нашего региона.

Несмотря на трудности последних десятиле-
тий, СХ активно организует как коллективные, 
так и персональные выставки, участвует в об-
ластных, зональных и региональных в других 
городах. И это, конечно же, стимулирует худож-
ников на создание произведений, отмеченных 
высоким уровнем исполнения, незаурядными 
образами и глубоким содержанием.

Радует тот факт, что буквально накануне юби-
лея Волгоградское отделение Союза художни-
ков России пополнилось еще тремя молодыми 
талантливыми авторами. Это Анастасия Рад-
ченко, Мария Шишканова и Алена Кубракова. 
На молодежь возложена большая ответствен-
ность за будущее и перспективы организации, 
имеющей свою историю и традиции.

– Своим многоуважаемым коллегам я, конечно 
же, желаю творческих успехов и процветания! А 
еще новых интересных выставок и продуктивных 
пленэров! – сказала председатель правления Вол-
гоградского отделения общественной творческой 
организации СХ России Татьяна Ковешникова.

Продлится юбилейная выставка до середины 
декабря.

Нина БЕЛЯКОВА

Музей изобразительных искусств им. И. И. 
Машкова запустил новый выставочно-просве-
тительский проект, посвященный технологиям 
музейной реставрации. Открыла его выставка, 
представляющая итоги сложнейшего процесса 
– восстановления сохранности старинных гра-
фических листов.

Музейный проект приоткроет завесу тайны 
над работой реставрационной мастерской. 
Ценные произведения западноевропейской 
гравюры XVIII–XIX веков, поступившие в фонд 
ВМИИ в середине 1990-х годов из Государ-
ственного исторического музея, имели разную 
степень сохранности, изобиловали утратами 
графического «текста», порывами, сильными 
загрязнениями. В течение нескольких лет за-
ведующая реставрационным отделом Анна 
Резниченко тщательно восстанавливала ста-
ринные гравюрные изображения, пользуясь 
пошаговой фиксацией материала, осущест-
вляемой музейным фотографом Андреем Стё-
пиным.

Выставка познакомит посетителей с главны-
ми шедеврами великого итальянского мастера 
эпохи Высокого Возрождения Рафаэля Санти – 
изысканными «Мадоннами», величественными 
«Ватиканскими станцами» в изложении масте-
ров репродукционной гравюры: Дж. Вольпато, 
П.-А. Тардьё, Ф. Ганфштенгля, О. Деснойерса, К. 
Пальцова, И. Ульмера.

Экспонаты снабжены информацией о перво-
образах представленных работ и об основных 
этапах кропотливого труда музейных реставрато-
ров, позволившего шедеврам стать доступными 
зрителю.

Выставка открыта до 9 февраля 2025 года, и 
в этот период в музее будут проходить мастер-
классы, которые познакомят посетителей с осно-
вами реставрации графики.

Фото ВМИИ
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В кругу музыки и добрых друзей
Воскресным ноябрьским днем Волгоград стал одним из городов гастрольного тура солистов Крымской 
филармонии. Лучшие вокалисты Республики Крым в сопровождении Волгоградского академического 
симфонического оркестра представили меломанам программу «Крымская осень».

В наступившем концертном сезоне 
к большому кругу друзей Волгоград-
ской филармонии присоединились 
крымчане. Концерт прошел в рамках 
подписанного между филармониями 
договора о сотрудничестве.

Волгоградскую публику ожидал на-
стоящий парад солистов, за плечами 
некоторых из них – успешные выступле-
ния в России и за рубежом. Более мо-
лодые вокалисты уверенно идут по пути 
покорения музыкального Олимпа. Кон-
цертная программа представила сплав 

профессионального опыта и молодого 
творческого задора, полный спектр пев-
ческих голосов: от колоратурного сопра-
но до баса-баритона, от нежной лирики 
до драматических переживаний.

В этот вечер звучали романсы, песни, 
арии из опер и оперетт русских, совет-
ских и зарубежных композиторов, а так-
же шедевры мировой и отечественной 
эстрады, неоклассики и джаза. Гостей из 
Крыма поддержали музыканты нашего 
академического симфонического орке-
стра под управлением Игоря Демченко. 

Солисты Крымской филармонии 
выступали на волгоградской сцене 
впервые. Публика приняла их очень 
тепло – концерт прошел с аншлагом 
и большим успехом. В этот вечер вол-
гоградцам дарили свое творчество 
заслуженные артисты Республики 
Крым Алексей Зинченко и Марина 
Гиман, заслуженная артистка Респу-
блики Крым и Республики Татарстан 
Динара Хафизова, а также лауреат 
международных конкурсов Дмитрий 
Костенко.

«Всё, что на сердце у меня»
Музей Машкова пригласил волгоградцев на концерт 
Александра Деревенскова и Сергея Егорова, который 
состоялся в редком, но любимом и востребованном  
в современном мире формате квартирника.

Квартирники как уникальное социальное и творческое явление в 
жизни общества появились в СССР в 60–70-е годы XX века. Они 
проходили в стенах обычных квартир с ограниченным количеством 
присутствующих, среди которых были только друзья и единомыш-
ленники, а выступали всего несколько музыкантов с акустическими 
инструментами.

В программе нового концерта-квартирника музыканты Александр 
Деревенсков и Сергей Егоров не только музицировали, но и обща-
лись со зрителями. Дуэт исполнил популярные песни, созданные ав-
торами-исполнителями прошлого века, произведения современных 
авторов, а также оригинальные авторские переложения шедевров 
рок- и джаз-музыки.

Выступление дуэта сопровождалось танцевальными, вокальными 
номерами и экспромтами. Драйв и позитив – неотъемлемая часть 
творчества дуэта Sunday, и концерт-квартирник «Всё, что на сердце 
у меня» в очередной раз стал тому доказательством.

Творческое сотрудничество вдохновляет
В детской музыкальной школе № 1 для преподавателей учреждений культуры дополнительного образования детей, 
собравшихся здесь на методическую конференцию, с большим успехом прошел выездной лекторий-концерт «По волне 
моей памяти» на музыку Павла Морозова. Творческая встреча состоялась в рамках культурно-просветительского 
проекта «Композиторы Царицына – Сталинграда – Волгограда: прошлое, настоящее, будущее».

Авторы проекта – доценты кафедры 
музыкознания и истории культуры ВГИИ-
Ка: музыковед кандидат искусствоведе-
ния Марина Сиксимова и заслуженный 
работник культуры РФ председатель 
Волгоградского отделения Союза ком-
позиторов России Павел Морозов. Кон-
цертная программа объединила творче-
ские силы юных музыкантов ДШИ № 3 
и уже почти профессионалов ВГИИКа. 
Совместное музицирование школьни-
ков, студентов колледжа и института вы-
звало особенный интерес у слушателей.

Украшением концерта стало выступле-
ние солистки театра «Царицынская опе-
ра» Веры Филатовой, преподавателя ка-
федры вокального искусства ВГИИКа. С 
восторгом зрители слушали в ее исполне-
нии «Колыбельную» из монооперы «Жен-
ское сердце» и романс «Будет утро».

Творческий портрет волгоградского 
композитора в презентации лектора-

музыковеда Российского общества 
«Знание» Марины Сиксимовой был 
насыщен интересными фактами из 
его биографии. Сам Павел Павлович 
делился воспоминаниями о работе 
над сочинениями, созданными им в 
разные периоды творческого пути: от 
самых первых композиторских опытов 
(1970-е годы) до настоящего времени, 
отвечал на вопросы слушателей. Бе-
седа сопровождалась яркими фото- и 
музыкальными иллюстрациями.

В завершение творческой встречи 
доцент кафедры музыкознания и исто-
рии культуры Лариса Щепотько поде-
лилась впечатлениями о разнообраз-
ной и насыщенной событиями жизни 
института, его участии в концертной 
и научной работе, многочисленных 
творческих проектах и новых направ-
лениях в образовательной деятель-
ности.

В Волгоградской филармонии прозвучала 
музыка немецкого романтизма
Лауреат многочисленных международных конкурсов, профессор Санкт-Петербургской консерватории  
им. Н. А. Римского-Корсакова Петр Лаул впервые в сопровождении Волгоградского академического симфонического 
оркестра под управлением Андрея Аниханова исполнил знаменитый Первый фортепианный концерт И. Брамса.

«Счастье – любить!»
Концерт с таким названием, состоявшийся на сцене Центрального концертного зала, стал настоящим 
праздником для слушателей всех возрастов: песни из мюзиклов, хиты детских радиоэфиров, виртуозные 
музыканты и прославленные коллективы, колоритные голоса солистов, юные дарования, яркие 
танцевальные номера...

Программа «Музыка немецкого романтизма» стала третьей 
в наступившем сезоне, вошедшей в проект Министерства куль-
туры РФ «Всероссийские филармонические сезоны». Благо-
даря сотрудничеству в проекте Волгоградской и Московской 
филармоний ценители академической музыки уже услышали 
блестящую игру трех выдающихся музыкантов: скрипача Рави-
ля Ислямова, пианистов Валентина Малинина и Петра Лаула.

Специальный гость из Северной столицы хорошо знаком вол-
гоградцам по концертам в предыдущие годы. Все сходятся во 
мнении, что игра Петра Лаула особенно проникновенна, инстру-
мент под его руками «поет». Как музыкант мирового уровня, он 
в совершенстве владеет искусством передачи композиторского 
замысла.

– Я благодарен Волгоградской филармонии за приглашение, 
оркестру маэстро Аниханова – за прекрасное совместное твор-
чество на сцене, а публике – за душевный прием, – поделился 
впечатлениями после концерта Петр Лаул.

Воскресная программа объединила произведения двух 
титанов. Концерт для фортепиано с оркестром И. Брамса и 
Седьмая симфония Л. ван Бетховена – сочинения, наполнен-
ные разными красками и настроениями: от лирико-романти-
ческого и драматического до трагического и откровенно ре-
волюционного.

Все оттенки музыкальной палитры отразились в фортепиан-
ном и оркестровом звучании. Лишь легкой передышкой стала ис-
полненная Петром Лаулом на бис нежнейшая «Вечерняя серена-
да» Шуберта в переложении для рояля. И после первого, и после 
второго отделений концерта в благодарность солисту, маэстро и 
оркестру еще долго звучали дружные овации зала.

Благодаря премьерному проекту Волгоградской фи-
лармонии меломаны познакомились с поэтом-песен-
ником Натальей Кузьминых. Калейдоскоп лирических 
и шуточных песен, появившихся в творческом тандеме 
поэтессы и композитора Евгения Шашина, без сомнения, 
позволил погрузиться в атмосферу счастья и точно нико-
го не оставил равнодушным!

Все задумки авторов блестяще реализовали во главе 
с режиссером программы Викторией Зарубиной солисты 
филармонии Руслан Сигбатулин, Максим Орел, Стася 
Фатеева, Алевтина Егорова, Наталья Пирогова, Мария 

Сергеева и группа «Странники», мастерски аранжиро-
вавшие более десятка композиций. Отдельное спасибо 
– юным танцорам «TODES Волгоград-Юг» и вокальной 
группе «СМС».

Как оказалось, сочинение стихов – не единственная 
грань творческого дарования Натальи Кузьминых. В 
России, в том числе в Волгограде, и ближнем зарубежье 
идут ее многочисленные мюзиклы для детей и юноше-
ства. А в этот вечер вместе с искрометным и харизма-
тичным Владимиром Боднаром Наталья, возможно, 
впервые предстала в качестве ведущей концерта.
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Ген творчества
Волжане впервые увидели работы художника-земляка
В Волжском историко-краеведческом музее открылась выставка «Муза». Впервые широкой 
публике представлены живописные работы и резьба по дереву волжанина Виктора 
Алексеева. 

Виктор Георгиевич работал художником-
оформителем на одном из заводов Волжского. 
В свободное время занимался живописью и 
декоративно-прикладным искусством. Никогда 
не показывал свои произведения на выставках. 
Художника не стало почти двадцать лет назад. 
А ныне работы Виктора Алексеева впервые 
украсили музейные стены благодаря инициа-
тивности его внучки и полной тезки Виктории 
Алексеевой. 

Девушка полагает, что унаследовала от деда 
склонность к творчеству, только проявилась 
она в музыкальной сфере. Виктория – джазо-
вая и оперная певица, педагог по вокалу. На от-
крытии выставки она в сопровождении инстру-
ментального трио исполнила оперные арии и 
эстрадные композиции, поделилась воспоми-
наниями о дедушке. Восемнадцать лет волжан-
ка прожила в странах Азии: Японии, Китае, Та-
иланде. В родной город вернулась минувшим 
летом. Свое решение организовать выставку 
объяснила так:

«Образ женщины»
Так назвала свою выставку молодой художник-керамист, 
сотрудник кафедры декоративно-прикладного искусства 
Люба Согомонян – экспозиция открыта в главном корпусе 
Волгоградского института искусств и культуры.

Люба обучалась сначала в колледже, а затем в институте и после 
получения образования осталась на любимой кафедре. Ее педагоги 
– народный художник России Петр Чаплыгин и лауреат государствен-
ной премии Волгоградской области профессор ВГИИКа Виктория Ча-
плыгина – сделали много для становления ее как художника, передав 
свои знания и секреты мастерства. 

Сложная техника требует от исполнителя не только таланта, но и 
точности нанесения рисунка, знания особенностей различных при-
емов и умения предвидеть конечный результат.

Надглазурную роспись мастера выполняют вручную с применением 
смальты, золота или специальных люстровых, керамических красок. 
Роспись является сложной и дорогостоящей, поэтому ее используют 
при создании подарочных изделий высокой художественной ценности. 
Красящие составы наносят с применением пера или кисти. Когда рису-
нок готов, керамику обжигают. 

Сама глазурь наносится или на сырой слой (основу), или на обо-
жженное изделие. В зависимости от способа нанесения и характера 
основы выделяются разные технологии выполнения росписи.

Виктория Чаплыгина представила работы своей ученицы, отметив ее 
трудолюбие, талант и авторский подход к каждой работе. Много теплых 
слов и пожеланий прозвучали на вернисаже в адрес Любы Согомонян.

Директор областного учебно-методического центра по художественно-
му образованию Татьяна Мозговая поблагодарила художника-керамиста 
за прекрасную выставку, а кафедру декоративно-прикладного искусства 
– за доставленную радость творчества, красоту и позитивное настроение.

В экспозицию музея Машкова  
возвратилась картина Николая Рериха

Искусство, которое лечит…
В Волгоградском госпитале ветеранов войн под патронажем музея Машкова открылась персональная выставка 
«Пейзажи России» Ирины Тур.

Экспозиция разместилась в пространстве актового зала, ко-
торый является центром притяжения всех пациентов, врачей и 
медицинского персонала во время праздников и в часы досуга. 
Начальник госпиталя Олег Кириллов уверен: искусство облада-
ет терапевтическим свойством – лечит душу и помогает выздо-
ровлению. И трудно с этим не согласиться.

Сотрудничеству художника с госпиталем – более десяти лет. 
За эти годы автор представила здесь 12 выставок с различной 
тематикой: «Казачий край», «Они ковали победу», «Мир вашему 
дому», «Великая поступь победы», «Царицын – Сталинград – 
Волгоград», «Будем жить» и другие.

В нынешней экспозиции – 22 живописные работы, созданные 
Ириной Тур в разные годы. В основном это пейзажи, привезен-
ные из творческих поездок на пленэры в разные уголки России. 
Особый раздел выставки посвящен поездке на Урал. Здесь 
можно увидеть большой триптих «Чусовая в Староуткинске», 
который символически отражает, по мнению автора, движение 
жизни. Суровый колорит могучего Урала можно видеть в произ-
ведениях «Винокуренный камень», «Каменка», «Староуткинск».

После поездок на пленэры в древние города Торжок, Тверь, 
Старицу, Углич и Переславль-Залесский возникла коллекция 
пейзажей, отражающих образ средней полосы России: красота 
природы и уникальные по архитектуре православные храмы. 
Волгоградский край представлен несколькими полотнами: се-
рией «В Гусевке» и картиной, написанной недавно, – «Алексан-
дровский грабен». Работая на пленэре, художник создает жи-
вописный портрет конкретного места, его колорит, выражает и 
передает зрителю настроение в момент акта творчества.

– Мне очень отрадно, что выставку смогут посмотреть участ-
ники СВО, находящиеся в госпитале на реабилитации, – рас-
сказывает Ирина Тур. – Многим из них, конечно же, сложно 
попасть в выставочный зал, а так музей сам пришел к ним в 
гости в виде художественной выставки. Все смогут увидеть не 
репродукции, а «живые» картины, написанные маслом, – пей-
зажи нашей необъятной России, в настоящий момент нужда-
ющейся в защите. А я в свою очередь рада, что тепло своего 
творчества могу передать нашим воинам и всем пациентам 
госпиталя, поднять их дух, передать им чувство гордости, ко-
торое испытывала сама от осознания величия нашей Родины.

Выставку «Пейзажи России» мы создавали вместе с Анной 
Величко, начальником экспозиционного отдела ВМИИ и кура-
тором выставки. Она из плеяды молодых талантливых искус-
ствоведов нашего музея. Мы сообща подошли очень серьезно 
и профессионально к отбору произведений, так как простран-
ство имеет свои особенности и ограничения. Экспозиция полу-
чилась разнообразной и по композиции, и по колориту.

Хочется отметить, что в таком объеме картины выставле-
ны впервые. Выставку сопровождает афиша и информация о 
художнике, поэтому у пациентов госпиталя возникнет полное 
ощущение, что они посетили экспозиционный зал. Выставка 
будет работать достаточно долго – до 20 января 2025 года.

Нина БЕЛЯКОВА

– Почувствовала, что время пришло. В по-
следнее время я жила на Бали, на вилле мест-
ного художника, где также было много работ, 
выполненных в технике резьбы по дереву. Воз-
никло ощущение какого-то внутреннего родства 
с дедушкиным творчеством. Вернувшись и ока-
завшись в квартире деда, наполненной его про-
изведениями, поняла: нужно показать эти рабо-
ты людям.

В экспозиции представлены филигранно вы-
полненные резные деревянные «картины»: 
древнерусские воины, пейзажи, возвышенные 
женские образы. Среди живописных работ есть 
как репродукции известных картин, так и автор-
ские пейзажи и сюжетные композиции. Одно из 
произведений Виктория Алексеева подарила 
музею.

К слову, волжанка намерена являть городу и 
миру и собственное творчество. Созданный ею 
при Волжском драмтеатре хор уже дал первые 
концерты. В планах – музыкальная коллабора-
ция с одним из коллективов ЦКиИ «Октябрь». А 
на весну намечен амбициозный проект – поста-
новка мюзикла в амфитеатре в Волгограде.

Ирина БЕРНОВСКАЯ

Среди других «Сокровищ русского искусства» почетное место 
вновь занял этюд «Закат» живописца, философа, общественного 
деятеля, археолога из фондов музея.

Новая встреча с ценителями творчества Николая Рериха приурочена к 
150-летию со дня рождения художника. История создания произведения 
предположительно связана с путешествием, которое в 1903–1904 годы Ни-
колай Константинович и его супруга Елена Ивановна совершили по старин-
ным русским городам: Великому Новгороду, Ярославлю, Костроме, Казани, 
Нижнему Новгороду, Владимиру, Суздалю и другим. Из этой поездки худож-
ник привез более 100 картин, среди которых оказался пейзаж, изображаю-

щий Онуфриеву пустынь в Изборско-Мальской долине Псковской губернии.
Полотно поступило в музей изобразительных искусств в 1980 году из 

Волгоградского областного краеведческого музея. Ранее оно находилось 
в собрании Нины Александровны Арнинг-Зайцевой – уроженки Царицына, 
дочери управляющего Купеческим банком.

В 1950 году она унаследовала коллекцию живописи от своего мужа, из-
вестного московского юриста и собирателя произведений искусства Кази-
мира Федоровича Арнинга. Благодаря ее щедрому дару коллекция русского 
искусства ВМИИ пополнилась произведениями Филиппа Малявина, Вла-
димира Маковского, Станислава Жуковского, Валентина Серова, Ивана 
Шишкина.
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«Мы с уверенностью можем 
говорить об успехе»
Театр кукол представил зрителям свою версию «Чайки»
Знаковую премьеру 88-го театрального сезона «Чайка. 
Метод прочтения» по пьесе Антона Павловича Чехова 
«Чайка» презентовали в Волгоградском театре кукол. 
Режиссер Екатерина Уржумова не случайно добавила к ее 
названию подзаголовок, тем самым пригласив зрителей 
стать сотворцами новой постановки.

– Разыгрывать классическую «Чайку» в театре кукол, на мой 
взгляд, неправильно и скучно, а вот быть как бы и соавторами, и 
созрителями и при этом входить в сценическое пространство Че-
хова – такая наша история. Поэтому «метод прочтения». Мы не 
утверждаем, что «Чайка» должна быть такой: мы ее так увидели, 
мы ее так почувствовали, – подчеркнула режиссер.

Перед премьерой председатель комитета культуры Станислав 
Малых заметил: «Это обязательно будет эксперимент, те акценты, 
которые трудно показать на обычной драматической сцене».

Едва родившись в 1895–1896 годах, «Чайка» стала символом 
обновления театра. Тысячи интерпретаций загадочной пьесы по 
всему миру приносили и сокрушительные провалы, и невероят-
ные удачи. Театральные деятели и зрители не одного поколения 
пытаются разгадать феномен мистической, поражающей глубиной 
и драматизмом пьесы-легенды.

Главная цель новой постановки – сократить временной разрыв в 
более чем 125 лет, дать сегодняшним зрителями возможность по-
чувствовать актуальность человеческой комедии страстей, неле-
постей, парадоксов и надежд героев Чехова. Режиссер говорит о 
спектакле как о сценической лаборатории в маленьком простран-
стве, показанной средствами театра кукол:

– Постановка позволяет театру перейти определенный рубеж. 
Масочная система, которую мы используем в спектакле, сложна 
тем, что по сути актер и есть кукла. Его пластические возможности 
должны быть безграничны. Кукольники часто стоят за ширмой, а 
тут мы получаем шанс их показать. Я всегда говорю, что актеры-
кукольники таят в себе большие возможности.

Неожиданные решения команды постановщиков нашли отклик 
в сердцах зрителей на премьерных показах: они обращали внима-
ние на декорации и маски художника-постановщика из Петербурга 

Константина Майстерюка, практически все отмечали пластику и 
хореографию доцента кафедры ВГИИКа Татьяны Аксеновой, лю-
бовались костюмами Галины Скрипаченко, удивлялись смелому, 
нетривиальному подходу режиссера Екатерины Уржумовой.

– Всеволод Мейерхольд обращался к телу как к первоисточнику 
актерского воплощения и выражения. Тело разумно и быстрее ре-
агирует на внешнее обстоятельства, чем вербальный язык. В на-
шем спектакле много символизма и абстрактности, но также много 
«живого» говорящего тела, – рассказала хореограф-постановщик 
Татьяна Аксенова. – Именно система Мейерхольда стала главным 
принципом хореографии спектакля. Маска в этом помогала: за ней 
скрывались все наши первичные природные инстинкты и образы. 
Когда сочиняли вальс Треплеву, сначала в образе влюбленного 
юнца, а потом дряхлого девяностолетнего старика, мы искали ис-

кусственно придуманную форму, но которая должна была родить-
ся в глубинах телесного и психического отклика. Лаконичность и 
точность в жесте и движении – это сложные пластические задачи 
для актера, и маска стала увеличительным стеклом. Получилось 
такое суперконцентрированное изображение и проживание, но 
вместе с тем естественное и органичное. Все это требовало от ак-
теров глубочайшей телесной осознанности и абсолютной эмоцио-
нальной свободы и отпускания.

Артисты Наталия Усова, Владимир Ташлыков, Светлана Юден-
ко, Владимир Гордеев, Ирина Заянчуковская, Анастасия Чащу-
хина выложились на все сто процентов: они перевоплощались, 
интриговали, вызывая восхищение зрителей. Во время премьеры 
казалось, что зал замер: зрители сидели не шелохнувшись. На по-
клоне дружно встали и долго аплодировали, приветствуя и благо-
даря всю команду театра. По их откликам, спектакль и красивый, 
и актуальный, сотканный из метафор и потрясающей пластики. И 
большинству из них понадобится время на осознание всего дей-
ства.

– Я считаю, что теперь мы с уверенностью можем говорить об 
успехе. Этой постановкой Волгоградский театр кукол показал, что 
освоил огромное здание и мы начинаем новую страницу в истории 
театра! – сказала в ответном приветствии Екатерина Уржумова.

Фото ВОТК

Тройка, семерка, туз…
В Волгоградском музыкальном театре премьера – мистический мюзикл «Пиковая дама»
Знаменитая повесть Александра Сергеевича Пушкина, неоднократно экранизированная  
и воплощенная в оперных и драматических постановках, обрела свое звучание  
и в жанре современного мюзикла. В год 225-летнего юбилея великого русского классика 
Волгоградский музыкальный театр представил зрителям свою сценическую версию 
гениального творения.
Драматургически насыщенный сюжет, в ко-

тором переплетаются реальный и мистический 
миры, оказался сродни новому жанру. Фантазий-
ный стиль авторов мюзикла мгновенно переносит 
зрителей из наших дней в атмосферу загадочного 
Петербурга XIX века, где виртуозно раскручива-
ются жизненные коллизии героев и их окружения.

Перед зрителем предстает действие, наполнен-
ное динамичной сменой жанровых картин, ария-
ми, дуэтами и ансамблями, роскошными балами 
и захватывающей игрой за карточным столом, 
интригами и тайнами, магией и накалом страстей.

– В нашем репертуаре это уже третий спектакль в 
жанре мюзикла по произведениям Пушкина, – отме-
тил перед премьерой главный режиссер музыкально-
го театра Александр Кутявин. – Постановка интерес-
на уже тем, что позволяет нам вновь погрузиться в 
пушкинскую эпоху, найти что-то новое в, казалось бы, 
хорошо известном, попробовать самим разгадать за-
гадку, которую классик вложил в образы своих героев.

С авторами мюзикла – композитором Егором 
Шашиным и либреттистом Натальей Кузьминых 
– нас связывает уже не один творческий проект, 
они хорошо известны в театральном мире, их 
произведения с успехом идут как в нашем, так и 
многих других музыкальных театрах.

В музыкальном плане эта работа – своео-
бразный эксперимент: композитор использует в 
партитуре различные стили и звучание новых ин-
струментов. В спектакле задействован большой 
актерский состав: солисты, хор, балет, оркестр. 
Постановка ориентирована на молодой состав 
труппы и дает свежий импульс для раскрытия 
творческого потенциала каждого исполнителя.

Пришедшие на новую постановку зрители ра-
зочарованы не будут. Спектакль получился кра-
сивый. Особо хочется отметить замечательное 
сценическое решение, воплощенное на сцене 
музыкального театра художником-постановщи-
ком Алексеем Михальчевым, и великолепную, 
как, впрочем, и всегда, работу художника по 

костюмам Ирины Елистратовой. Для создания 
образов персонажей по ее эскизам изготовлено 
около ста костюмов, отражающих и реальную 
историческую эпоху, и сюрреалистичный мир.

– У меня своя долгая история, связанная с «Пи-
ковой дамой», – поделилась Ирина Елистратова. – 
Еще в институте я делала курсовую работу по этой 
повести Пушкина. Но тогда я шла просто по перво-
источнику, как видела. И вот работа над мюзиклом, 
где много мистики, переходов, где есть балетные но-
мера. В общем, мы развернулись! Очень старались. 
Много деталей костюмов изготовлены вручную.

Порадовали хор и балет музыкального теа-
тра, интересны и актерские работы. Особенно 
впечатлила Анна Стрельбицкая в роли Анны 
Федотовны Томской. Увидев ее графиню, сразу 
вспомнилось, что прототипом роковой старухи у 
Пушкина считается Наталья Петровна Голицына, 
знаменитая красавица, фрейлина императорско-
го двора. Стрельбицкой в этом гротескном гриме 
удалось передать мощь великосветской дамы. 
Порой казалось, что все, кто вертится вокруг нее, 
просто карты на ее ломберном столике.

– Мою героиню трактуют как отрицательный 
персонаж, но мне она очень импонирует. Это жен-
щина с необыкновенной биографией, потрясаю-
щей судьбой, глыба того времени, – рассказывает 
Анна Стрельбицкая. – Она прожила интересную 
яркую жизнь и теперь, в старости, расплачивает-
ся за то, что делала в молодости. Мне кажется, 
что это несколько даже назидательный персонаж, 
который не несет в себе темную сторону жизни.

Перед нами стояла очень сложная задача – ис-
полнить классику в современном жанре, донести 
до зрителя, и в первую очередь до молодого по-
коления, эту связь современности с классикой, 
с Пушкиным. И мне хочется надеяться, что мо-
лодежь, не читавшая это произведение, обяза-
тельно сделает это после просмотра спектакля. 
Пушкина нужно читать, знать, слышать.

Мюзикл «Пиковая дама», несомненно, рекомен-
дуется к просмотру. Увы, на 2024 год все билеты 
на него проданы. Но впереди год 2025-й, и первый 
спектакль – 10 января. Так что поспешите за билета-
ми! Постановка доступна и по «Пушкинской карте».

Алина СОРОКА
Фото Владимира МАТЮШЕНКО
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Творческий портрет

«Счастье моё…» 
Спектакль под таким названием, поставленный  
в 1987 году на сцене Волгоградского театра юного зрителя 
по одноименной пьесе Александра Червинского, поистине 
стал настоящей театральной легендой. История любви 
молодой учительницы и курсанта военного училища 
считается одной из лучших пьес позднего советского 
периода. Время действия – первые послевоенные годы. 
Лейтмотивом постановки стало популярное довоенное 
танго Ефима Розенфельда:

Счастье моё я нашёл в нашей дружбе с тобой,
Все для тебя, и любовь, и мечты.
Счастье моё – это радость цветенья весной, 
Всё это ты, любимая, всё ты…

Для меня этот спектакль остался одним из сильнейших теа-
тральных потрясений в жизни. Сейчас, после немалого профес-
сионального зрительского опыта, могу это утверждать без пре-
увеличения. Это был предпремьерный прогон, в зале собралась, 
кажется, вся театральная публика города: актеры, режиссеры, те-
атральные критики и журналисты.

В главной роли – хрупкая девочка, глаза – как звезды. Два часа она 
так держала «нерв» спектакля, что выдохнуть зрители смогли только 
после занавеса. Я думаю, этот спектакль стал театральной легендой. 
А в зале каждый понял, что присутствовал при рождении Актрисы, 
яркой и незабываемой. Этой девочкой была Ольга Толмачева.

За эту роль актрисе присвоено первое место в номинации «Луч-
шая женская роль» во всесоюзном конкурсе, организованном Со-
юзом театральных деятелей.

Он
Сергей Алешин родился 28 ноября 1955 года в Волгограде в 

обычной не театральной семье. С младшего возраста он ходил в 
драмкружок, любил посещать театр и в выпускном классе твердо 
решил, что будет актером. Юноша поступает в Высшее театраль-
ное училище (институт) им. М. С. Щепкина при Государственном 
академическом Малом театре – старейшее высшее театральное 
учебное заведение в России. Азы театрального искусства он по-
стигал под руководством великих преподавателей.

Столичная студенческая атмосфера способствовала активному 
профессиональному развитию. Много времени было посвящено 
посещению театров, где будущие актеры учились у мастеров. По-
сле учебы молодой актер работает в Саратовском театре драмы 
им. К. Маркса, ныне театр драмы им. И. Слонова, затем – в Волго-
градском театре драмы им. М. Горького.

В тот день, когда он отправился в Волгоградский театр юного 
зрителя, думал ли, что встретит свою судьбу? Прогуливаясь по 
фойе, молодой актер был заворожен портретом юной девушки. И 
уверенно сказал себе: «Она будет моей женой!» Этой девушкой 
оказалась Ольга Толмачева…

Она
Окончив актерское отделение Волгоградского училища искусств 

(ныне Волгоградская государственная консерватория им. П. А. Сере-
брякова), она уже работала в ТЮЗе. Сергей Алешин принял решение 
работать в этом же театре. И вскоре появилась театральная семья Але-
шиных. Спустя некоторое время судьба привела их в город на Неве. И 
хотя провинциальным актерам непросто было пробиться на столичную 
сцену, Ольга и Сергей успешно работали в ленинградских театрах.

Волгоградские зрители имели возможность вновь встретиться 
с уникальным талантом Ольги, уже Алешиной, позже, на сцене 
Волгоградского нового экспериментального театра в спектакле 
«Ромео и Джульетта». Снова зрительский восторг и потрясение. 
В постановке главного режиссера НЭТа народного артиста РФ От-
ара Ивановича Джангишерашвили к Ольге Алешиной пришла ак-
терская зрелость и свобода. 

Ярчайшей страницей в творческой биографии Ольги Викторовны, 
ныне профессора кафедры актерского искусства ВГИИКа, стала ра-
бота в отечественном кинематографе. Знаменитый режиссер Сав-
ва Кулиш пригласил актрису на главную роль в социальной драме 
«Трагедия в стиле рок», выбрав Ольгу из более чем двухсот пре-
тенденток. Партнерами ее были Альберт Филозов, Татьяна Лавро-
ва, Валентин Никулин, музыканты Сергей Курехин и Гарик Сукачев, 
художник по костюмам – Валентин Юдашкин. Проблема, поднятая в 
картине 1988 года, и сейчас не потеряла своей актуальности. 

В фильме «Гроза над Русью» по роману А. К. Толстого «Князь Сере-
бряный» известного режиссера Алексея Салтыкова Ольга Алешина 
сыграла главную героиню Елену, Сергей Алешин – Василия Грязного. 
Они снималась вместе с такими мэтрами российского кинематогра-
фа, как Сергей Бондарчук и Олег Борисов. Фильм «Железный зана-
вес» Саввы Кулиша стал еще одним творческим успехом актрисы.

Они
Сергей Александрович Алешин в это время работал с режис-

сером Михаилом Козаковым над фильмом «Пиковая дама» Ле-
нинградского телевидения. Далее была работа на Волгоградском 
телевидении в литературно-художественной редакции. Под руко-
водством редактора И. И. Соколовской Ольга и Сергей Алешины 
много снимались в телефильмах и телепередачах.

Приглашения на съемки от столичных режиссеров продолжали 
поступать. Но Алешины приняли решение завершить работу в теа-
тре и кино для создания настоящей полноценной семьи. «Не надо 
бояться ничего потерять. То, что тебе дано свыше, у тебя никто не 
отнимет, ты будешь на своем месте», – говорит Ольга Викторовна. 
А когда в семье появилось трое детей, судьба привела супругов в 
педагогику.

Вначале Алешины работали в школе искусств, где среди учени-
ков были и собственные дети, затем – в центре дополнительного 
образования. Это был яркий запоминающийся опыт: искренность 
детей, их способность воплощать все предложенные задачи вдох-
новляли на поиски новых форм работы, педагогика приносила 
большое удовлетворение. Сергей Александрович и Ольга Викто-
ровна построили не только успешную карьеру, но и создали боль-
шую дружную семью. Как говорит Ольга Викторовна: «Все приня-
лось, все воздалось».

В 2007 году Ольга и Сергей Алешины провели первый набор де-
тей на специализацию «актерское искусство» в Центральной шко-
ле искусств ВГИИКа. Она была создана при кафедре актерского 
искусства, которую возглавил Сергей Александрович: «Люблю ра-
боту свою, честное слово, просто люблю. Студентов люблю. Ведь 
если Господь тебе дал много, надо же отдавать. Институт научил 
меня этому, а чего беречь-то?»

За это время студенты кафедры актерского искусства стали 
регулярно выезжать на гастроли с дипломными спектаклями. А в 
2020 году и. о. ректора Оксана Луконина поставила задачу создать 
в институте свой учебный театр. Алешины с энтузиазмом вопло-
тили эту идею.

Успехи
Сейчас в учебном театре работают высококвалифицированные 

преподаватели, они ведут курсы на базе института. Сюда входит 
литературный театр «Читакль», его курирует Сергей Александро-
вич, а также пластический театр, где активно работает актриса 
ВМТ Юлия Мельникова. 

– С семьей Алешиных мы знакомы более десяти лет, но у меня 
складывается впечатление, что я знакома с ними всю жизни. Ощу-
щаешь, что с тобой рядом находятся верные друзья, наставники. 
Они сумели объединить нашу кафедру в одну большую семью. Ка-
залось бы, там, где встречаются творческие люди, имеющие каждый 
свою точку зрения и индивидуальность, трудно создать сплоченный 
коллектив. Но талант и опыт Алешиных сумел объединить нас, мы 
стали кафедрой единомышленников, – делится Юлия Мельникова

Учебный театр института успешно выступает на концертах, куль-
турных мероприятиях города, занимает призовые места во все-
российских и международных конкурсах. Юных актеров ВГИИКа 

приглашают на съемки в кинофильмы, телепередачи на местном и 
Центральном телевидении.

Кафедра актерского искусства поддерживает творческие связи с 
известными столичными учебными заведениями. Так, она приняла 
эстафету от Театральной школы Олега Табакова в формате игры 
«Импровизационный БАТЛ». ВГИИК также сотрудничает с Санкт-
Петербургским государственным институтом кино и телевидения. 
Интересные проекты осуществляются с Академией кинематогра-
фического и театрального искусства Н. С. Михалкова. Это обра-
зовательное учреждение дополнительного профессионального 
образования уже не первый год проводит приемные кампании на 
базе ВГИИКа, и ежегодно выпускники кафедры актерского искус-
ства поступают на бесплатное обучение в академию Михалкова.

Соратники
Супруги и творческие соратники Алешины – продолжатели 

традиций русского психологического театра. Используя систему 
Станиславского, они воспитали не одно поколение выдающихся 
талантов. Исполняющий обязанности заведующего кафедрой ак-

терского искусства профессор Сергей Александрович Алешин 
считает: «Наша главная задача – все-таки воспитание актера. Мне 
понравилась фраза одного из классиков: «Я не актера зрю, а бы-
тия черты». То есть хочу видеть на сцене жизнь, со всеми ее пси-
хологическими линиями».

Профессор Ольга Викторовна Алешина поддерживает: «По Ста-
ниславскому, талант – это как бриллиант: бывает большой, быва-
ет средний, бывает маленький, но это бриллиант. А еще у актера 
должна быть опора внутри себя, для этого нужно формировать 
свою личность, нужно быть приверженцем самых простых и адек-
ватных принципов устроения общества, бытия». 

Педагоги Алешины всегда напоминают своим воспитанникам: 
«Помимо стремления к успеху, важно оставаться человеком в лю-
бой ситуации, быть честным и отзывчивым» 

Сергей Александрович и Ольга Викторовна не только дают те-
оретические знания и практические навыки актерского искусства 
своим студентам, но и воспитывают среди них своих преемников.

Ученики
Екатерина Грешнева, выпускница кафедры 2022 года, с благо-

дарностью рассказывает о своих наставниках: 
– После окончания ВГИИКа мои преподаватели пригласили меня 

работать в Центральную школу искусств по специализации «искус-
ство театра». Я с радостью окунулась в эту деятельность и была 
очень признательна за возможность работать рядом с такими ма-
стерами, как Ольга Викторовна и Сергей Александрович. Конечно, я 
всегда помню, какая это ответственность – держать планку высоко-
го профессионализма нашей кафедры. Молодые преподаватели, с 
которыми мы вместе работаем, разделяют это мнение.

Одной из зрелищных творческих форм на кафедре актерского 
искусства являются многочисленные конкурсы и фестивали. Уча-
ствуя в них, каждый студент имеет возможность заявить о себе 
за пределами учебной аудитории. Список конкурсов обширен. К 
примеру, региональный конкурс «PRO искусство», посвященный 
творчеству К. С. Станиславского, – это про кино. А международ-
ный социально-культурный проект «Национальное достояние», 
объединивший российские регионы и города зарубежья, посвящен 
великим деятелям русской классики: А. С. Пушкину, И. А. Крылову, 
Ф. М. Достоевскому, А. П. Чехову и другим. Самые разнообразные 
номинации позволяют участникам показать все свои таланты.

– Кафедра актерского искусства – это передовая общность про-
фессионалов нашего вуза, которая демонстрирует самые креатив-
ные идеи и яркие творческие достижения в театральной области, 
– считает и. о. ректора ВГИИКа. – После встречи с потрясающей 
театральной семьей Ольги и Сергея Алешиных как заключитель-
ные титры в памяти всплыли строки:

Счастье моё, посмотри, наша юность цветёт,
Сколько любви и веселья вокруг…
Радость моя, это молодость песни поёт, 
Мы с тобой неразлучны вдвоём, мой цветок, мой друг!

Галина ЗЕВИНА,
музыковедОльга Алешина в к/ф «Гроза над Русью»
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Твой заветный напев  
унесу я с собой…
Концерт «Заповедная даль» камерно-вокального ансамбля 
Con Anima, посвященный творчеству Александры Николаевны 
Пахмутовой, прошел в подземелье XVIII века музея-заповедника 
«Старая Сарепта». 

В исполнении солисток Волгоградского музыкального театра, профессо-
ра Натальи Мещеряковой (сопрано) и доцента ВГИИКа Ирины Вайзбулат 
(меццо-сопрано), а также Ольги Емельяновой (фортепиано) прозвучали 
вокальные произведения нашей знаменитой землячки. И каждое испол-
ненное произведение принималось публикой с огромной теплотой.

«От души благодарю, очень понравилось, даже были слезы. Хочется и в 
дальнейшем радоваться вашему творчеству»; «Вы замечательные! Даль-
нейших творческих успехов коллективу, новых песен в репертуаре и новых 
аранжировок! Получили огромное удовольствие!» – делились впечатлени-
ями слушатели.

Сезон в казачьем начался  
с детективной истории
Первой премьерой 32-го сезона музыкально-драматического казачьего театра стал спектакль «После 
премьеры» по пьесе драматурга Валентина Красногорова. Зрители попадают в закулисье провинциального 
театра, в котором одновременно разворачиваются и драматические, и комедийные события.

Детективная история, как водится, начинается с простого 
вопроса: «А почему?..» Именно он запускает цепь событий, 
героями которых становятся артисты, за нехитрым столом 
обсуждающие состоявшуюся премьеру шекспировского 
«Отелло».

Актеры с изяществом и легкостью начинают вести рас-
следование, вовлекая зрителей в сложный и обманчивый 
мир театрального закулисья. И уже не разобрать, где ар-
тисты казачьего театра, а где их герои – непредсказуемый 
сюжет вызывает смех, сострадание и, конечно, побуждает 
делать самые неожиданные выводы.

Режиссер-постановщик Владимир Тихонравов создал 
атмосферу, в которой классические театральные традиции 
переплетаются с современными реалиями. «После премье-
ры» – это не просто спектакль, а настоящая театральная 
игра, где каждый актер становится детективом, а зрители – 
участниками увлекательного расследования. Смех, интриги 
и неожиданные повороты сюжета заставляют задуматься о 
том, что случается за кулисами театра.

– Здесь все происходит в театре. Театр в театре. Прием 
не новый: у Шекспира таких пьес достаточно, так что мы 
знаем это сотни лет. Но эта пьеса современная и, безуслов-
но, психология артистов, поскольку их играют современные 
люди, тоже современная, и условия взаимоотношений се-

годняшние. Мы учли все эти аспекты, – прокомментировал 
главный режиссер Волгоградского музыкально-драматиче-
ского казачьего театра Владимир Тихонравов.

Этот спектакль стал дебютом жанра детективной комедии 
в репертуаре казачьего, и здесь уверены: он найдет отклик 
в сердцах зрителей. Ближайшие премьерные показы новой 
постановки также пройдут 6 декабря и 4 января 2025 года.

Поэзия Марины Цветаевой в новом свете

В теплом кругу друзей
Волгоградская областная специальная библиотека для слепых пригласила любителей театра на самые лучшие 
места. Здесь прошла творческая встреча с артистами Нового экспериментального театра «Первый ряд».

Артисты Евгений Тюфяков, Виолетта Койфман, Вера 
Шаркова и Юлия Семенычева отвечали на вопросы, дели-
лись воспоминаниями из театральной жизни, много добрых 
слов прозвучало в адрес основателя НЭТа Отара Джанги-
шерашвили. На читателей библиотеки всё это произвело 
огромное впечатление.

Ведущий артист НЭТа Евгений Тюфяков познакомил 
собравшихся с премьерой нового формата «Квартирник. 
NET». Интересный рассказ о музыке, композиторе Алек-
сандре Пахмутовой сопровождался вокалом. НЭТовцы 
удивили и восхитили любителей театра своим талантом, 
чуткостью и сердечностью. Свободное общение, доброже-
лательность, искренность создали уникальную атмосферу.

В завершение состоялась фотосессия. Гости уходили с 
улыбками на лицах, вдохновленные встречей с профессио-
налами своего дела. Мероприятие стало настоящим празд-
ником для всех, кто любит театр и живое общение.

В спектакле «Евгений 
Онегин» – новые  
дирижер и солистка
Во время любимого зрителями спектакля «Евгений Онегин»  
П. И. Чайковского на сцене «Царицынской оперы» оркестром 
управлял приглашенный дирижер – заслуженный артист 
Республики Башкортостан, лауреат международных  
и всероссийских конкурсов, генеральный директор 
Башкирского государственного академического театра  
оперы и балета Александр Алексеев.

По словам приглашенного дирижера, коллектив нашего оперного те-
атра творческий, податливый, понимает, что такое дирижерский жест, 
дирижерские задачи.

– Когда начинаешь работать с партитурой оперы «Евгений Онегин», 
то понимаешь, насколько Петр Ильич – удивительный психолог, – от-
метил накануне Александр Алексеев. – Все наши человеческие про-
блемы сегодняшнего дня были ровно такие же, как и в XIX веке. Ком-
позитор дает возможность поискать в его музыке, темпах, штриховых 
обозначениях что-то новое. И вместе с волгоградскими артистами у 
нас идет важный момент сотворчества.

Режиссер-постановщик спектакля, главный режиссер Большого теа-
тра Беларуси Анна Моторная предложила прочитать идею Александра 
Сергеевича Пушкина глазами, интонациями души и чаяниями Петра 
Ильича Чайковского, вскрыть чувственные, жизненные ситуации через 
гениальное сочинение.

Исполнители главных партий утверждают: каждый спектакль – это 
возможность прожить роль по-настоящему, с полной отдачей. Партию 
Татьяны первый раз на сцене «Царицынской оперы» исполнила Татья-
на Баласанова. Свою героиню солистка считает трепетной, нежной и 
очень эмоциональной.

«Евгений Онегин» П. И. Чайковского на сцене «Царицынской оперы» по-
казан в четвертой интерпретации. Опера была поставлена в XX театраль-
ном сезоне к юбилею А. С. Пушкина. Создатели постановки отнеслись с 
большим пиететом к творчеству русских классиков, при этом максимально 
приблизив знаковую для русского искусства оперу к современной жизни.

Волгоградский планетарий пригласил на поистине 
волшебное событие – уникальный поэтический 
симфонический концерт «Я полюбила Вас. 
Марина Цветаева». Под звездным небом зрители 
погрузились в мир страстных строк и образов 
великой поэтессы.

На сцене выступила Ирина Волкова, которая вместе с 
симфонической группой «Созвучие лучей» подарила гостям 
незабываемые моменты, наполненные глубокими эмоция-
ми и художественной красотой. Чтение стихов Цветаевой и 
ее современников сопровождала живая музыка, что созда-
вало атмосферу, в которой каждое слово зазвучало с новой 
силой и смыслом.

Особую атмосферу вечера дополнила впечатляющая 
полнокупольная проекция, благодаря которой присутству-
ющим удалось увидеть и почувствовать поэзию в новом 
захватывающем формате. Уникальное сочетание литерату-
ры, музыкального и визуального искусства сделало вечер 
незабываемым и вдохновляющим.

Волгоградцев приглашают на сказку сказок
Новый год – это пора волшебства и чудес. Стоит лишь поверить в сказку, как она тут же распахивает двери,  
приглашая в свой дивный мир. И сразу невозможное становится возможным, а добро всегда побеждает зло.

Школа балета «XXI век» и Волгоградский планетарий при-
глашают горожан на уникальный спектакль-балет «Щелкун-
чик», где волшебные танцы на пуантах под звездным куполом 
подарят ценителям традиционного балетного наследия и лю-
бителям зрелищных представлений сказочную атмосферу с 
эффектом погружения в видеопространство.

Это добрая новогодняя сказка о храброй девочке Маше, за-
колдованном Принце-Щелкунчике и злом Короле мышей, об 
извечном противостоянии добрых и злых сил и о победе пре-
красных чувств. Ее любят взрослые и малыши во всем мире, 
ведь загадочная история Гофмана – поистине погружение в 
волшебный мир детства, наполненный подлинными чудесами.

Героям сказки предстоит пройти через тяжелые испыта-
ния, чтобы понять простые истины: доброте и отваге под 
силу преодолеть любые полчища недругов, а любящее 
сердце способно разрушить самые злые чары.

Даты показов: 21 и 22 декабря в 12.00 и 14.00, 26 и 27 
декабря в 12.00 и 14.00.

Приобрести билеты можно по ссылке https://www.afisha.
ru/w/creations/performance/120030/4/435869e8-aa77-4840-
be76-07cbfb670403/https. Возможна оплата «Пушкинской 
картой». 

Бронирование групп и справки по телефону 24-18-80.
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Из Великого Новгорода – с победой!
В Новгородской областной филармонии 
им. А. С. Аренского состоялся 
грандиозный гала-концерт по итогам  
VI Международного фестиваля-конкурса 
национальных культур и фольклора  
«Все народы в гости к нам», который 
проходил на этой древней земле  
с 1 августа по 14 ноября.

Конкурсантов оценивало высокопрофессио-
нальное жюри под председательством заведу-
ющей кафедрой русского народного песенного 
искусства Санкт-Петербургского государственно-
го института культуры, кандидат педагогических 
наук заслуженный работник культуры РФ Вера 
Сивова.

Волгоградский фольклорный ансамбль «Ве-
нец» ВГИИКа под руководством О. С. Василье-
вой стал лауреатом I степени фестиваля-кон-
курса и обладателем Гран-при II Всероссийского 
фестиваля-конкурса казачьей культуры «Казаки 
Отечества на Родине России».

Участниками концертной программы стали 
более 200 лучших солистов и творческих кол-
лективов из Брянской, Волгоградской, Тульской, 
Рязанской, Мурманской, Ленинградской, Москов-
ской, Новгородской областей, а также Крыма и 
Беларуси.

«Это было отлично!»
На стадионе «Волгоград Арена» вечером 19 ноября состоялся 
товарищеский матч между сборными России и Сирии по футболу, 
которому предшествовало грандиозное шоу, яркость которого 
произвела колоссальное впечатление на болельщиков.

Педагоги и студенты кафедр хореографии, вокального искусства и со-
циально-культурной деятельности ВГИИКа приняли участие в программе 
открытия этого крупного спортивного праздника, который состоялся в го-
довщину значимой для всей России даты: 82 года назад началось контрна-
ступление под Сталинградом. 

Центральным номером программы стала песня «Не вставай на колени» 
в исполнении дуэта Ivan и Стаса Пьехи. Усилили патриотический номер 
эстрадные вокалисты София Дружинина, Кристина Вартанян, Аида Тума-
нян и Светлана Молоканцева (эстрадный вокальный ансамбль Royals), а 
также Денис Аврамов, Никита Шнайдер и Яков Кондрашов (мужская группа 
эстрадного хора BackStand) под руководством доцента кафедры вокального 
искусства Татьяны Нечаевой. Вместе они образовали звучание хора из 75 
человек!

Потрясающую атмосферу праздника создало хореографическое оформ-
ление номера. Более 300 танцовщиков, и в их числе студенты и педагоги 
кафедры хореографии, своими отточенными движениями в унисон со зву-
чащей композицией подарили болельщикам из разных стран (на стадионе в 
этот день находилось более 35 тысяч человек) неизгладимые впечатления и 
настрой на предстоящую игру.

Московский режиссер Александр Ермолаев, который задумал и воплотил 
это мощное шоу силами волгоградских артистов, поздравил коллег с пре-
восходным результатом работы: «Это было отлично! Мы вошли в историю! 
Благодарю каждого!»

Студент ВГИИКа – лауреат  
международного конкурса
Студент первого курса кафедры фортепиано 
ВГИИКа Егор Толстиков успешно выступил  
на VI Международном конкурсе пианистов имени 
Льва Оборина, завоевав III премию и звание 
лауреата.

Конкурс, организованный Астраханской государствен-
ной консерваторией, включал как прослушивания, так и 
концерты фортепианной музыки. Творческое состязание 
является одним из престижнейших в России, чтобы во-
йти в число его лауреатов, требуется большое исполни-
тельское мастерство. По общему мнению членов жюри, 
конкурсанты проявили себя как профессиональные и 
интересные исполнители, представив сложные и разно-
образные программы.

Яркие победы волгоградок
Солистки Волгоградской филармонии Наталья Пирогова и Ирина Большакова приняли  
участие в VII Международном фестивале-конкурсе «Орфей» памяти народного артиста СССР 
Муслима Магомаева, который проходил в столице Чечни.

Наталья стала одной из лучших 
вокалисток среди 75 конкурсантов 
от регионов России и зарубежья, бо-
ровшихся за победу, исполняя песни 
из репертуара золотого голоса эпохи 
Муслима Магомаева. Яркое выступле-
ние волгоградской певицы принесло 
ей звание дипломанта II степени.

Ирину Большакову можно поздра-
вить с очередной творческой победой! 
Молодая вокалистка стала призером 
фестиваля-конкурса – в номинации 
«Академическое пение» она удостое-
на диплома лауреата II степени. 

Поздравляем наших талантливых 
землячек с заслуженными награда-
ми и желаем покорения новых про-
фессиональных вершин!

Им с книгой по пути
В Волгоградской областной библиотеке им. М. Горького подвели итоги 
нового профессионального конкурса «Библиотекарь будущего».  
Так представители одной из самых интеллектуальных профессий 
отметили региональный День библиографа.

– В этом году мы запустили новый про-
фессиональный конкурс «Библиотекарь бу-
дущего», который, надеемся, получит свое 
развитие и признание среди сотрудников 
библиотечной сети, – сказал директор Горь-
ковки Александр Лепещенко. – Наша задача 
простая: мы хотим повысить престиж библи-
отечной деятельности, рассказать о профес-
сии библиотекаря и показать специалистов, 
которые ежедневно делают свою работу на 
отлично. 

На суд жюри конкурсанты представили ви-
деовизитку и эссе, в которых отразили свои 
достижения и успешные проекты. В этом году 
было заявлено две номинации – «Дебют» и 
«Молодой профессионал», в следующем по-
явится третья – «Опытный наставник».

Перед награждением в аудитории витала 
атмосфера волнения. Конкурсанты смущен-
но улыбались и скромно рассказывали о сво-
их успехах, которых, к слову, немало.

– В профессию я попала случайно, но всё, 
что происходит в моей жизни и трудовой дея-
тельности с тех пор, доказывает: ничего слу-
чайного не бывает, – рассказала о себе по-
бедитель конкурса заведующая Лебяженской 
сельской библиотекой-филиалом № 9 Камы-
шинского района Марина Михалева.

Занявшая второе место главный библио-
текарь отдела досуга и культурных программ 
Волгоградской областной детской библио-
теки Анна Веретенникова призналась, что 
очень рада награде.

– Участвуя в конкурсе, я не думала, что 
победа найдет своего героя, – сказала она. – 
Мне повезло: я знаю секрет успеха в профес-
сии, надо безумно любить свою работу, пото-
му что вы выбираете ее на всю жизнь. И тогда 
всё получится, потому что делать вы это бу-
дете с огромной любовью и удовольствием.

Наверное, это закономерность, что победу в 
конкурсе жюри отдало преданным своему делу 
людям, тем, кто развивается в профессии, от-
крывая в себе новые грани как специалиста.

Обладательница диплома за третье ме-
сто главный библиотекарь сектора хранения 
фонда отдела по управлению библиотечны-
ми процессами Волгоградской ОУНБ им. М. 
Горького Снежанна Кагыкина сказала, что в 
какой-то момент поняла: быть библиотека-
рем – это ее призвание:

– Моя мама – заведующая районной би-
блиотекой. У нас библиотечная династия. Лю-
бовь к профессии у меня возникла не сразу, 
она взращивалась во мне годами. Но теперь 
я точно знаю, что выбрала ее сердцем.

Дальнейших 
творческих высот!
Актриса казачьего театра Кристина 
Чернышева одержала блестящую победу  
на VI Всероссийском фестивале казачьей 
культуры и казачьих боевых искусств 
«Кубанский казачий Спас», проходившем  
в Геленджике.

Этот фестиваль, по словам председателя жюри ата-
мана Кубанского казачьего центра «Баско» Сергея Тар-
хова, направлен на возрождение, сохранение и разви-
тие культуры казаков и боевых искусств с перспективой 
включения их в список всемирного наследия ЮНЕСКО 
как объекта культурного наследия человечества.

Участие Кристины Чернышевой в конкурсной но-
минации по чтению стихов на русском языке, где она 
представила отрывок из поэмы «Галина Булавина», 
и ее достижение – звание лауреата первой степени 
– яркое подтверждение высокого уровня исполни-
тельского мастерства артистов театра и глубокого 
понимания традиций казачьей культуры.

Ирина БольшаковаНаталья Пирогова

Волгоградцев приглашают на сказку сказок
Новый год – это пора волшебства и чудес. Стоит лишь поверить в сказку, как она тут же распахивает двери,  
приглашая в свой дивный мир. И сразу невозможное становится возможным, а добро всегда побеждает зло.
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Сейчас туристам бывает уже мало обычных 
экскурсий со стандартным набором 
достопримечательностей. Все большую 
популярность набирают иммерсивные 
экскурсии, когда участников буквально 
погружают в атмосферу прошлого.  
В Волгограде уже второй год успешно 
действует такая программа. Автор 
иммерсивной экскурсии «Войс Трип»  
Татьяна Сонина рассказала «Граням 
культуры», как она пришла к этой идее  
и в чем секрет привлекательности  
ее проекта.

Путешествие в наушниках
– Татьяна, чем иммерсивная экскурсия отли-

чается от обычной?
– В традиционной экскурсии гостям города исто-

рию рассказывает гид-экскурсовод. В процессе 
экскурсии гости могут задавать вопросы, и экс-
курсовод на них отвечает. Иммерсия в переводе 
с английского означает «погружение». Погружать 
человека в историю можно разными способами. 

Кто-то устраивает иммерсивные спектакли – это 
когда гид одевается в исторические костюмы. Кто-
то организует гастротуры, и гостей потчуют мест-
ными блюдами. В нашем случае иммерсивная экс-
курсия «Войс Трип» погружает в историю города 
благодаря тематической музыке, звуковым спец-
эффектам, которые передаются через наушники.

Для большей вовлеченности экскурсантов ис-
пользуются тематические интерактивные задания. 
Иммерсивная экскурсия набирает популярность не 
только в нашем городе, но и во всей стране. Им-
мерсивный проект «Войс Трип» радует участников 
уже в десяти городах, включая столицу.

– В чем ваша роль? Вы уже не экскурсовод, 
а проводник?

– Да, всё верно, я проводник, или, как по-другому 
себя называю, «организатор», «сопровождаю-
щий». На протяжении всего маршрута я являюсь 
главным звеном и нахожусь с участниками от на-
чала и до конца нашей прогулки.

В начале экскурсии я выдаю оборудование, 
провожу инструктаж и объясняю все правила. Во-
вторых, слежу за безопасностью и соблюдением 
спокойствия и порядка в значимых местах города-
героя Волгограда. В-третьих, я ориентирую участ-
ников в направлении движения, ведь вся наша экс-
курсия проложена по определенному маршруту и в 
определенном темпе.

– Городской шум не мешает?
– Всё верно, и это изюминка нашего проекта. 

Ведь благодаря качественному оборудованию, а 
именно наушникам с шумоподавлением, в процессе 
экскурсии удается отвлечься от посторонних шумов 
и погрузиться в повествование. Не отвлекают ни 
шум города, ни разговоры прохожих, ни даже ветер. 
Все гости чувствуют себя комфортно, безопасно и 
с огромным удовольствием проходят весь маршрут.

– Ведете ли вы социально значимую дея-
тельность в своем регионе? Например, благо-
творительные экскурсии?

– Да, конечно. Я с гордостью несу статус соци-
ального предпринимателя и верю в то, что вместе 
мы сможем сделать больше! Я не просто предпри-
ниматель, а часть нашего региона, которая делает 
мир лучше. Каждая экскурсия – это мой вклад в 
развитие родного края. В октябре я стала победи-
телем в номинации «Социальный предпринима-
тель» международной премии «МЫВМЕСТЕ».

Раз в месяц провожу благотворительные экскур-
сии. Чаще всего в них участвуют социально незащи-
щенные категории граждан (дети, оставшиеся без 
попечения родителей, «серебряные» волонтеры, 
пенсионеры, инвалиды), а также семьи участников 
СВО. Для меня благотворительность – это создание 
благоприятных условий для экскурсантов с ограни-
чениями по здоровью, незащищенных слоев насе-
ления; формирование инклюзивной среды: обеспе-
чение равных возможностей для всех участников.

Дух города-героя
– А по каким именно волгоградским маршру-

там вы водите своих экскурсантов?
– В Волгограде сложились два маршрута. Пер-

вый – культурно-познавательный. Это центр города 
с охватом значимых мест и достопримечательно-
стей. Старт – Привокзальная площадь. Затем идем 
по маршруту: железнодорожный вокзал, фонтан 

С полным 
погружением 
в историю
Иммерсивные экскурсии по-новому рассказывают  
о прошлом Волгограда

«Детский хоровод», Мемориально-исторический 
музей, собор Александра Невского, НЭТ, гостиница 
«Волгоград», площадь Павших Борцов, Аллея Ге-
роев и, конечно же, слушаем интересные истории о 
памятниках на Центральной набережной. 

Завершается прогулка у парадного входа в город 
со стороны Волги – белоснежных пропилеев цен-
тральной лестницы. Маршрут позитивный и несет 
только хорошие и светлые эмоции.

Второй маршрут проходит на Мамаевом кургане. 
Экскурсия начинается на входной площади, затем, 
поднявшись к аллее Тополей, мы останавливаемся 
у скульптуры «Стоять насмерть!». Потом проходим 
стены-руины, площадь Героев и оказываемся в 
зале Воинской славы, где каждый участник обяза-
тельно почтит память героев минутой молчания и 
возложит цветы.

Вы наверняка спросите: «Как происходит минута 
молчания, если гости в наушниках?!» Я вам отвечу: 
«В наушниках включается метроном и звучит он 60 
секунд в знак памяти и скорби в честь погибших 
героев». Затем гости возлагают цветы, отдав дань 

середине раскрепощается. А есть люди, которые по-
нимают, насколько это увлекательно, эмоционально 
и информативно уже к самому концу.

Эмоции проявляются не только от того, ЧТО они 
слушают. Влияет психологический настрой вирту-
ального экскурсовода. Голос в наушниках знакомит 
с городом и помогает гостям заметить самое пре-
красное вокруг, даже мелочи, почувствовать жела-
ние жить, творить и любить каждый день, каждый 
миг. Доброжелательные отзывы – лучшая награда 
за наш труд. Благодаря многочисленным рекомен-
дациям все больше и больше людей узнают о на-
ших экскурсиях.

– В чем цель такого нетрадиционного подхода?
– Для меня главная цель – рассказать о своем 

любимом городе в доступной и интересной манере. 
Мне хочется, чтобы участники не просто услышали 
и запомнили исторические факты, но и ощутили 
особый душевный настрой, чтобы это времяпре-
провождение доставило им удовольствие. Я как 
коренной житель города хочу показать всем, на-
сколько история бывает увлекательной. Нетради-
ционные экскурсии – это здорово и классно!

– Действительно ли туристы стали сегодня 
более избалованы, и есть потребность в таких 
экспериментах?

– Конечно! Сейчас всё больше людей путеше-
ствуют по нашей великой России. Во-первых, они 
едут в Волгоград, чтобы погрузиться в его атмосфе-
ру, увидеть всё своими глазами, узнать, как живут 
волгоградцы, отведать местные продукты и блюда, 
познакомиться с традициями и обычаями места. 
Именно эту потребность мы помогаем «закрыть» 
гостям города.

Ну и второе, конечно: наш удобный формат 
выбирают туристы потому, что не нужно ходить в 
большой группе и прислушиваться к экскурсоводу. 
У каждого индивидуальные наушники, и человек не 

пропустит важную для себя историческую инфор-
мацию. Туристы выбирают более удобный формат 
для себя и своих близких. В-третьих, гости участву-
ют в процессе. Они не просто узнают историю, а 
становятся участниками событий и от этого они 
еще больше влюбляются в город и с удовольстви-
ем приезжают сюда снова и снова.

Краеведы дали добро
– Сложно ли готовить такой маршрут? Какие 

ресурсы вы для этого используете?
– Непросто, ведь необходимо продумать всё до 

мелочей, грамотно проложить маршрут. Забота об 
удобстве гостей – это, например, предусмотреть 
возможность для них оставить свой автомобиль на 
начальной точке экскурсии или подождать на ла-
вочке; умеренный темп – идем спокойным шагом 
весь маршрут, безопасность.

При разработке иммерсивной аудиоэкскурсии 
«Войс Трип» в Волгограде я старалась создать 
качественный продукт. Например, много времени 
проводила в Горьковке в поисках самой интерес-
ной и увлекательной информации об истории го-
рода, его достопримечательностях. Не обошлась 
работа и без историков-краеведов. После состав-
ления всего сценария я обращалась в ТИЦ Вол-
гограда и музей «Сталинградская битва» для под-
тверждения всех исторических фактов.

– Знаю, что авторитетные музеи дали оценку 
вашему проекту. Как его отрецензировали спе-
циалисты?

– Полный сценарий моей аудиоэкскурсии на 
маршруте мемориального комплекса «Героям Ста-
линградской битвы» прошел рецензию ведущим 
методистом музея «Сталинградская битва».

– Вы также прошли обучение на гида-экскур-
совода. Считаете это необходимым?

– Да, действительно я обучалась в октябре 
2024-го. Благодаря центру «Мой бизнес» получила 
удостоверение о повышении квалификации «гид-
экскурсовод». Обучение проходило на базе Меж-
региональной академии повышения квалифика-
ции руководителей и специалистов. В ближайшем 
будущем планирую пройти переквалификацию на 
гида-экскурсовода и в дальнейшем получить атте-
стацию. Это позволит мне быть в правовом поле и 
расширить спектр своих услуг.

– Туристический потенциал в Волгоградской 
области развивается. Иммерсивный турпро-
дукт – это ваш вклад в развитие туристиче-
ской отрасли? Или это нишевый продукт для 
гурманов?

– Однозначно. Я считаю, что иммерсивный тур-
продукт «Войс Трип» является вкладом в развитие 
туристической отрасли в нашем регионе. За корот-
кий промежуток своей деятельности я вышла на 
такой уровень, когда гости едут непосредственно ко 
мне. Проект пользуется спросом. Уже более тысячи 
гостей из разных регионов России, начиная с Волж-
ского и заканчивая Камчаткой, побывали в Волго-
граде. Гости рекомендуют посещать город-герой и 
непосредственно уже приезжают на наш проект.

– Можете поделиться своими результатами и 
планами на будущее?

– Я придерживаюсь активной гражданской по-
зиции, принимаю участие в социально значимых 
мероприятиях, конкурсах, фестивалях, проектах. 
Помимо этого, развиваюсь и посещаю различные 
вебинары, обучения, бизнес-визиты на произ-
водства, мастер-классы. В 2023 году, как только я 
начала свою деятельность, принимала участие в 
конкурсе «Стартап года», где заняла 1-е место в 
номинации «Стартап в сфере туризма».

В том же году стала членом Торгово-промыш-
ленной палаты, где также консультируюсь по во-
просам бизнеса. В будущем планирую создавать 
новые маршруты по городу и области. Хочется зна-
комить местных жителей и гостей с отдаленными 
районами Волгограда, другими достопримечатель-
ностями, а также природными удивительными ме-
стами за пределами города.

В разработке у меня развитие промышленного 
туризма, квест-экскурсий и тематических маршру-
тов, которые позволят проводить досуг в увлека-
тельной форме. На территории нашей большой 
страны имеется множество значимых мест, о кото-
рых хочется рассказывать в современном формате 
с наушниками.

Вопросы задавала Юлия ГРЕЧУХИНА

уважения и почтения защитникам Отечества. Про-
ходя через Зал Воинской славы, мы выходим на 
площадь Скорби, а после поднимаемся к монумен-
ту «Родина-мать зовет!». Там с прекрасным видом 
на город и завершается наша экскурсия.

– Можете обрисовать свою целевую аудиторию? 
Кого больше – детей или взрослых, местных жите-
лей или гостей города?

– Самое интересное, что наш проект подходит аб-
солютно всем. У нас бывали и маленькие, трехгодо-
валые детки, и старшее поколение 75+. К нам прихо-
дят как жители, так и гости города, которые остаются 
под впечатлением и в полном восторге. Чаще про-
ект посещают туристы, но я очень хочу, чтобы мест-
ные жители приходили на новый формат экскурсии 
и увидели Волгоград совсем с новой стороны.

Культурная прогулка
– Что говорят люди, как отзываются? Глав-

ные эмоции от чего?
– Людям безумно нравится. Наш проект позволя-

ет не только узнать историю, но и выйти из зоны ком-
форта. Кто-то сразу с открытой душой и позитивным 
настроением приходит на экскурсию, кто-то только в 
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Судя по количеству отзывов на сайте Камышинского драматического театра, премьера 
гоголевской «Женитьбы» вызвала у зрителей массу положительных эмоций. И это понятно. 
Нас неизменно подкупает работа режиссеров, которые стремятся сохранить авторский дух 
и традиционную манеру психологического театра – театра проживания и переживания.

        мнение зрителя

«О времена, о нравы!»

Именно так подошли к прочтению классики уже 
известные нам по предыдущим работам режис-
сер-постановщик Юлия Мельникова и художник 
Екатерина Журавлева. Оставив неизменной ткань 
произведения, они изыскали множество способов 
усилить комедийное звучание спектакля. Деко-
рации, костюмы, выразительно подчеркивающие 
индивидуальность каждого персонажа, свет, му-
зыка – всё одушевляет историю давно минувшей 
эпохи, приближая ее к современному восприятию.

А куклы! Для главной героини это овещест-
вленное продолжение ее карточных гаданий. Для 
зрителей – игра незамысловатых эмоций Агафьи 
Тихоновны: «Если бы губы Никанора Ивановича 
да приставить к носу Ивана Кузьмича...»

Домик на голове соискательницы знатного 
мужа в момент ее первого появления на сцене – 
вполне в духе нашего рекламного времени. Это 
ли не презентация ее приданого? Ни образова-
ния, ни кругозора, ни проблесков духовной жизни 
– главное, богатство! То, что более всего ценится 
в их обществе. А в нашем? Классика живет по 
законам любого времени, и, глядя на сцену, не-
вольно думаешь о том, какие приоритеты испо-
ведует день сегодняшний, что происходит с лич-
ностью: она формируется или деформируется?

В спектакле представлено несколько социаль-
ных типов гоголевской эпохи. Для большинства из 
них женитьба не счастливое завершение преды-
дущих отношений, а выгодная сделка. Обыгры-
ваемые ситуации подчас доведены до абсурда, 
основным изобразительным средством является 
гипербола. И режиссер, и художник четко следуют 
авторским принципам комедии нравов.

Правда, надворный советник Подколесин 
(Алексей Перетятько) в начале спектакля отча-
сти погружен в сферу высоких материй. То ли 
во сне, то ли в мечтах ему видится воздушный 
образ незнакомки, которая создает вокруг него 
непередаваемо прекрасную ауру. Этот режиссер-
ский штрих как будто призван извлечь из глубин 
подсознания главного героя сокровенную мечту 
о прощании с холостяцкой жизнью.

Однако мечта плохо монтируется с реально-
стью. Герой внутренне не готов к переменам, и, 
несмотря на все ухищрения профессиональной 
свахи (в блистательном исполнении заслужен-
ной артистки Ларисы Жаровой) и закадычного 

новны! Темпераментный и громкоголосый экзеку-
тор Яичница (Евгений Черепанов) начинает свой 
визит с замеров жилплощади, отставной офицер 
Анучкин (Юрий Щербинин) озабочен тем, знает 
ли невеста французский язык (так положено, и все 
тут!), бывший моряк Жевакин (заслуженный артист 
Николай Штабной) и вовсе решил биться до конца, 
потому что «это уж будет семнадцатая невеста». 
Каждый пытается извлечь какую-то выгоду.

Под стать им и сама Агафья Тихоновна. Она от-

вергает ухаживания купца Старикова (Артем Бу-
няков), потому что мечтает выйти за дворянина. 
Дарья Манвайлер – разнохарактерная актриса. И 
в новой для себя роли она очень органична. Круг 
интересов ее героини простирается исключитель-
но в бытовой сфере, у нее нет навыков общения, 
она легко поддается чужому влиянию, но в основе 
ее выбора лежит все же меркантильный интерес 
– стать дворянкой, то есть, как сказал Гоголь в 
«Ревизоре», «сыграть роль на вершок выше».

Смех Гоголя откровенно саркастичен, он не 
щадит своих героев, а исполнители не жалеют 
красок, чтобы подчеркнуть их недалекость, алч-
ность, тщеславие.

Чего стоит друг Подколесина Кочкарев! Рас-
сыпаясь мелким бесом, он молнией носится по 
сцене в своем сверкающем фраке: убеждает, ин-
тригует, откровенно лжет. И самонадеянно верит 
в благополучный исход безнадежной затеи.

Актерский ансамбль сработал безупреч-
но! Каждый исполнитель заслуживает самой 
высокой оценки. Хороша Арина Пантелеймо-
новна – тетушка главной героини (Галина Хво-
стикова). Как всегда, несколькими штрихами 
актриса создает выразительный, запоминаю-
щийся образ.

Дуняшки и Степаны, многократно умноженные 
волей режиссера, не просто безликая прислуга. 
Это активные действующие лица, создающие 
фон, настроение и динамику происходящего.

Летописец Камышинского драматического те-
атра Валентина Семеновна Золотарева когда-то 
заметила: «Ни широкий экран кинотеатра, ни до-
машний телевизор, ни всеобъемлющий интернет 
не заменят того взлета души, который испытыва-
ют люди, сидящие в зрительном зале. Послуш-
ные воле драматурга, режиссера, актеров, они 
сливаются в единое целое, живут одной жизнью». 
Именно такое единение испытали зрители на пре-
мьере «совершенно невероятного события», соз-
данного классиком почти два столетия назад.

Валентина СИВКОВА,
г. Камышин

друга Кочкарева (Юрий Юдин), он так и не реша-
ется выйти за границы привычного жизненного 
уклада.

Алексей Перетятько создал убедительный 
психологический портрет незадачливого жениха, 
зрители откровенно сочувствуют ему, и все же зал 
смеется над нерешительностью героя, доходящей 
до абсурда. Такова сила гоголевского таланта: он 
заставляет смотреть на своих персонажей сквозь 
призму собственного отношения к ним.

Будучи убежденным холостяком, Гоголь тем не 
менее прекрасно знает все хитросплетения брач-
ных отношений. А уж какими странностями он 
наделяет потенциальных женихов Агафьи Тихо-

«Как молоды мы были…»
В НЭТе состоялся первый «квартирник», который посвятили здесь 95-летнему юбилею нашей прославленной 
землячки Александры Пахмутовой. На театральной лестнице актеры исполняли самые известные песни 
композитора, а зрители, разместившиеся в зоне гардероба, дружно им подпевали.

Новый формат творческих встреч в начале вечера пред-
ставил их создатель и идейный вдохновитель Евгений Тю-
фяков.

– Наша задача – создать теплую, уютную, дружескую ат-
мосферу квартирника, – отметил он. – Актеры – это ведь не 
только яркие костюмы, разные образы и чужие слова, но 
и просто обычные люди, которые хотят поделиться своим 
теплом и чувствами со зрителями.

Виолетта Койфман, Максим Чекашкин, Юлия Семеныче-
ва, Вера Шаркова и Евгений Тюфяков делились интерес-
ными фактами из жизни Александры Николаевны, пели ее 
самые известные песни и действительно создавали уют-
ную обстановку, где все свои. А зрители, их собралось 80 
человек, с удовольствием откликались на предложения 
подпевать. Произведения «Опустела без тебя земля», «Ты 

– моя мелодия», «Птица счастья завтрашнего дня» дали 
им возможность почувствовать, «Как молоды они были».

Примечательно, что все современные и очень необыч-
ные аранжировки к известным композициям сделал 18-лет-
ний Тимофей Тюфяков, сын Евгения и Елизаветы, которая 
работает помощником режиссера НЭТа.

– Мы же Новый экспериментальный театр, поэтому ре-
шили исполнить песни Пахмутовой на новый лад, при этом 
сохранив авторский замысел, – объяснил суть аранжировок 
Евгений Тюфяков.

«Квартирник.NET» получился очень теплым и душевным. 
На память о посещении некоторые зрители получили соб-
ственные портретные наброски, которые в ходе встречи сде-
лала профессиональный художник Юлия Козинец. Она суме-
ла поймать те мгновения, в которые зрители были счастливы.

Гитарный блюз-рок
И вновь старинное подземелье XVIII века музея-заповедника  
«Старая Сарепта» стало площадкой для известного волгоградского 
коллектива Bluesway.

Ритмичность и драйв, ирония и оптимизм, дух свободы, искренность и эмо-
циональность, мелодичность, атмосферность, спокойствие и глубина! Всё это и 
многое другое ожидало гостей музея на концерте группы.

Николай Холошин и Ольга Насырова представили новую авторскую програм-
му «Из тени на свет». Музыканты исполняют рок-музыку всех направлений, а 
каждый свой концерт превращают в праздник. Они не играют музыку, а живут 
ею. В их творчестве – неподдельная искренность и свобода, их музыка напол-
няет слушателей жизненной энергией. Группу знают и любят ценители хорошей 
музыки и живого звука. А старинное подземелье с его невероятной акустикой 
создало неповторимую атмосферу вечера.
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Раскрывая «Петербургские тайны»
Юные артисты из Ерзовки стали призерами фестиваля в Северной столице

Семьи много не бывает
Прекрасное слово «семья». Мы произносим его, и сразу представляются мама, папа, 
детишки, бабушки, дедушки. Почти всегда это забота, доброта, взаимопонимание, 
любовь. Правильно. Так все и должно быть между близкими людьми.  
Но иногда понятия «семья», «родные люди» возникают в других условиях  
и совершенно при иных обстоятельствах.

И расскажу я вам о семье балакиревцев. Вот 
это семья! Семнадцать детских музыкальных и 
детских школ искусств России носят имя Милия 
Алексеевича Балакирева. Трудно предположить, 
на какое расстояние растянулся бы хоровод из 
педагогов и учащихся этих музыкальных школ! 
В одной только Москве балакиревцев около 
трех тысяч! Мы дружим, обмениваемся опытом, 
дети балакиревских школ отдыхают в «Артеке» 
и других оздоровительных лагерях, участвуют в 
конкурсах и фестивалях, совместных музыкаль-
но-исторических проектах: «Краснодон», «Алек-
сандр Невский», «Наследники Победы».

Вместе, большой семьей балакиревцы могут 
многое. Например, в 2022 году детские школы ис-
кусств имени М. А. Балакирева собрали средства 
и закупили новые инструменты для еще юной 
музыкальной школы Луганска. Этот подарок пе-
дагоги и учащиеся там принимали со слезами на 
глазах. И еще одно «вместе». Все школы России, 
носящие имя музыканта и педагога, в начале 
каждого учебного года торжественно проводят 
посвящение в юные балакиревцы. Так, 6 ноября 
такой праздник состоялся в культурно-досуговом 
комплексе «21-й век» Волгограда. Организаторы 
назвали его «Волшебным миром искусства».

Имена ведущих – Теория и Практика – для 
первоклассников, может быть, были не совсем 
понятны, а вот то, что они маленькие волшеб-
ники и волшебницы, поняли сразу. Правда, как 
пояснили сами ведущие, чтобы стать волшебни-
ком, талантливым детям нужно много трудить-
ся, и приводили в пример выступавших со сцены 
участников яркого многожанрового концерта.

Каждый номер вызывал неподдельный вос-
торг у начинающих музыкантов. Студентка вто-
рого курса фортепианного отделения колледжа 
имени Павла Серебрякова, выпускница школы 
Алиса Даниелян закружила всех в стремитель-
ном «Хороводе гномов» Ф. Листа. Даже самые 
неугомонные малыши притихли при первых зву-
ках «Размышления» Ж. Массне.

А флейта Екатерины Кирилюк, студентки чет-
вертого курса колледжа Серебряковки, выпуск-
ницы нашей школы, выразительно и одухотво-
ренно пропела один из шедевров французского 
композитора. Арию из «Крестьянской кантаты» 
И.-С. Баха исполнила Елена Глинджева, сту-
дентка первого курса вокального отделения 
ВГИИКа, тоже выпускница школы.

Судя по концертной программе, было не-
трудно догадаться, что волгоградская Балаки-
ревка – большая семья. Выпускники школы с 

удовольствием приходят в родные стены и, если 
нужна поддержка, всегда ее получают. Так было 
и в этот раз. Елене Глинджевой был нужен кон-
цертмейстер. Без вопросов им стала Надежда 
Петровна Коряченко, как и для дуэта молодых 
педагогов-скрипачей.

Скрипачки Ярослава Захарова и Элина Ма-
крова в Балакиревке не учились, но они с удо-
вольствием работают с учащимися школы. Их 
выступление с «Колыбельной Клары» из оперы 
Дж. Гершвина «Порги и Бесс» внесло в програм-
му классического концерта стилевое разнообра-
зие – гости услышали джаз.

Выход на сцену инструментального трио сту-
дентов колледжа искусств имени П. А. Серебря-
кова Кирилла Шуваева, Михаила Гильманова и 
выпускницы ДШИ имени М. А. Балакирева Але-
ны Бутурлакиной (Фроловой) вызвал оживление 
в зале и среди детей, и среди взрослых. Хоть 
это и неприлично, но детвора показывала паль-
цами и устремила взоры на редкий в нашей жиз-
ни инструмент – гусли. Как завороженные, все 
следили за ловкими движениями Михаила Гиль-
манова и прислушивались к звукам диковинного 
инструмента в пьесе В. Малярова «Воспомина-
ния о Греции». 

Грация, красота и сценическая яркость отли-
чали два номера концерта: фрагмент из бале-
та «Конек-Горбунок» Р. Щедрина в исполнении 
лауреата международных и всероссийских кон-
курсов образцового хореографического ансам-
бля «Ивита» (рук. И. В. Киндюк) и номер «Эхо» 
стипендиата городской думы, обладателя Гран-
при международных и всероссийских конкурсов 
Варвары Максимовой (преп. Е. А. Ступаченко). 
И это действительно было настоящим волшеб-
ством.

Концертную программу завершил образцо-
вый художественный фольклорный ансамбль 
«Матрешки». На сцене юные артисты держа-
лись как опытные концертанты. Еще бы! Совсем 
недавно они вернулись из Санкт-Петербурга, 
где на престижном Международном фестива-
ле-конкурсе «Призвание – артист» завоевали 
Гран-при, первые места, дипломы, кубок. Есть 
чем гордиться! А зрителей и, наверное, жюри 
конкурса фольклористы удивили ловким вла-
дением саблей, что называется фланкировкой. 
В песне «Командирик молодой» воспитанники 
А. А. Цветковой продемонстрировали эмоци-
ональное пение, сценическое движение, ну и 
собственно фланкировку, которой они овладе-
ли всего за месяц.

Музыковед, член Союза композиторов России за-
служенный деятель искусств Республики Калмыкии 
Л. Г. Сафарова рассказала детям и родителям об 
исключительных музыкальных способностях М. А. 
Балакирева, его роли в становлении русской наци-
ональной композиторской школы, творческом фор-
мировании М. П. Мусоргского, Н. А. Римского-Корса-
кова, А. П. Бородина, Ц. А. Кюи, в создании первой в 
России «Бесплатной музыкальной школы».

Но главной все же была мысль о том, что, 
став балакиревцами, дети становятся членами 
большой и дружной, творческой и целеустрем-
ленной семьи музыкальных школ. А членами 
этой семьи являются их педагоги-балакиревцы.

На сцену нарядные первоклассники под-
нимались со своими педагогами: пианистами  
М. В. Семеновой, Т. А. Молодцовой, Л. А. Казах-
ватовой, А. Е. Ли, Е. В. Олейниковой; скрипачами:  
Г. Н. Коваль, Я. Д. Захаровой, Э. С. Макровой; 
народниками: Р. С. Ермаковой, А. Г. Битюцкой, 
Т. Н. Черновой; хореографом В. А. Рыльцовым и 
концертмейстером И. П. Саловской; флейтисты 
– с О. Н. Кувиковой, отделения циркового искус-
ства – с Е. А. Ступаченко, отделения музыкаль-
ного фольклора – с В. И. Шишкиной и концер-

тмейстером С. С. Федченко, хорового пения – с 
Е. В. Токшаидовой и концертмейстером А. Е. Ли.

Торжественные слова клятвы, которые от 
имени первоклассников произнесли Алексан-
дра Шульга, Владимир Шишкин, Захар Брянцев, 
Семен Ярцев и Ксения Маликова, были дружно 
поддержаны троекратным: «Клянемся!»

Уже состоявшихся балакиревцев поздравила 
директор школы Марина Валентиновна Жукова.

– Только тот, кто умеет трудиться и мечтать, 
обязательно достигнет в творчестве многого, – 
отметила она.

Песней «Да, я – мечтатель» и вручением подар-
ков юным балакиревцам закончился запоминаю-
щийся праздник. Осталось добавить, что автором 
сценария этого действа стала заместитель дирек-
тора по УВР А. С. Шульга, которая вместе с моло-
дым педагогом и выпускницей школы Д. А. Малко-
вой провела эту праздничную программу. Впереди 
у ДШИ имени М. А. Балакирева новый учебный 
год, насыщенный яркими и увлекательными собы-
тиями. Так что дружной семье балакиревцев – и 
детям, и родителям – еще будет чему удивляться.

Лариса САФАРОВА,
музыковед

Ученики 5-го класса театрального 
отделения Ерзовской ДШИ стали 
призерами IX Международного  
фестиваля искусств «Династия»  
имени Павла Кадочникова.

Форум уже в девятый раз проводится в Санкт-
Петербурге, его организатор – внучка прослав-
ленного артиста Наталия Кадочникова. Она ак-
триса, режиссер, театральный педагог – словом, 
продолжатель творческой династии. Фестиваль 
объединяет детей и подростков, увлеченных те-
атральным и киноискусством. В этом году в нем 
приняли участие более 40 коллективов из разных 
городов России и зарубежья. Путь к успеху ребят 
из Ерзовки начался с заочного отборочного тура. 

– Насколько мне известно, мы первый коллек-
тив из Волгоградской области, участвовавший 
в этом фестивале, – рассказывает педагог теа-
трального отделения, член Союза театральных 
деятелей России Ольга Варкова. – На отбо-
рочном этапе мы отправили в Петербург видео 
спектакля по русской народной сказке «Котофей 
Иванович», а также чтение ребятами стихов и 
басен.

Жюри оценило «Котофея Ивановича» в поста-
новке Ольги Варковой. И юные артисты вместе 
с педагогом получили приглашение в Северную 
Пальмиру, где сыграли спектакль «вживую», а 
также продекламировали со сцены Пушкина и 
Крылова. Однако призерами стали в неожидан-

ной номинации. Наши земляки получили ди-
плом в номинации «Петербургские тайны» за 
репортаж о творчестве замечательного поэта 
Михаила Яснова. Это его стихи звучат в люби-
мом зрителями разных поколений мультфильме 
«Чучело-мяучело». 

– Это было непростое конкурсное задание: 
буквально за пару дней вникнуть в тему и под-
готовить интересный репортаж, – вспоминает 
Ольга Варкова. – К сожалению, Михаил Яснов 
несколько лет назад ушел из жизни. Но нам уда-
лось побеседовать с его лучшим другом – дет-
ским писателем Сергеем Махотиным. Причем 
наше общение происходило в петербургском 
Доме писателей, что произвело на ребят до-
полнительное впечатление. Встреча с Сергеем 
Анатольевичем получилась очень душевной, 
жаль, хронометраж был всего три минуты. Но, 
думаю, нам удалось выразить в репортаже са-
мое главное.

Помимо конкурсных выступлений, в програм-
му фестиваля входили мастер-классы по актер-
скому мастерству, сценической речи, сцениче-
скому бою, монтажу и другие. Кроме того, ребята 
побывали в Эрмитаже, посмотрели световое 
шоу в Петропавловской крепости, пообщались с 
участниками из других городов и посмотрели их 
постановки. Так что привезли из Северной сто-
лицы не только диплом и памятный знак, но и 
массу незабываемых впечатлений.

Ирина БЕРНОВСКАЯ
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Наш герой никогда не был в Волгограде, 
но из детства ему очень четко 
запомнилась открытка с изображением 
монумента «Родина-мать зовет!»  
на Мамаевом кургане… Дмитрий 
Гульнев в 1999 году с успехом окончил 
факультет драматического искусства 
Санкт-Петербургской государственной 
академии театрального искусства, после 
чего вернулся в ставший областным 
театр «Апрель», где служит по настоящее 
время.

– О какой профессии вы мечтали в дет-
стве?

– Не припомню, чтобы в детстве вообще меч-
тал о какой-нибудь профессии. Думаю, что про-
сто некогда было представлять свое будущее, 
так как с девяти лет у меня была, что называет-
ся, бурная занятость в музыкальной школе, где 
я учился по классу аккордеона пять лет. Именно 
там у нас сложился ансамбль баянистов, кото-
рый успешно выступал на различных меропри-
ятиях, концертах и даже на международных фе-
стивалях, получив звание образцового.

Уже став студентом, я продолжил играть в 
ансамбле вплоть до второго курса театральной 
академии. Кроме этого, я пел в хоре при местном 
ДК, там же играл в оркестре народных инстру-
ментов при ансамбле песни и танца: балалай-
ка, свирель, металлофон, ксилофон, ударные и 
шумовые инструменты. Театральная студия по-
явилась в моей жизни в 15 лет и с этого момента 
занимала большую часть моего времени. Поэто-
му как таковой мечты о профессии не было, но 
ярче всего мои способности проявились в игре 
на аккордеоне и в актерской игре на сцене.

Впрочем, припоминаю, что в сочинении по 
русскому языку на тему «Кем я вижу себя в бу-
дущем», которое мы писали в выпускном классе, 
я написал: «Вижу себя актером». Эти сочинения 
наша учительница подарила нам на десятилетие 
выпуска из школы. Это было очень волнительно.

– Какая роль в театре или кино вам особен-
но дорога?

– На сегодняшний день в театре я исполнил 
16 главных ролей и сыграл в более 45 спекта-

Дмитрий ГУЛЬНЕВ:

«Хочется пробовать силы в самых 
разных и неожиданных ролях»

клях. Это: «Предложение» по пьесе А. П. Чехова 
(Ломов), «Прибайкальская кадриль» по пьесе В. 
Гуркина (Саня Арефьев), «Мой бедный Марат» 
по одноименной пьесе А. Арбузова (Марат), «Эти 
свободные бабочки» по пьесе Л. Герша (Дональд 
Бейкер). К слову, эта постановка отмечена дипло-
мом театрального фестиваля Тerra Incognita за 
исполнение роли Дональда Бейкера в 2014 году.

Далее «Женитьба» по пьесе Н. В. Гоголя (Ануч-
кин), «Банкрот» по пьесе Н. Островского «Свои 
люди – сочтемся» (Рисположенский), «Глумов. 
Восхождение в бездну» по пьесе Н. Островского 
«На всякого мудреца довольно простоты» (Глу-
мов), «Вишневый сад» по одноименной пьесе  
А. П. Чехова (Петя Трофимов), «Покойник» по 
пьесе Р. Куни «Он, она, окно, покойник» (Ричард 
Уилли и Джорж Пигден), «Панночка» (философ 
Хома Брут), моноспектакль по рассказам А. П. 
Чехова «Загадочная натура» и другие.

Фильмография насчитывает около 80 наиме-
нований. Однако особо я не выделяю каких-то 
отдельных работ, будь то театр или кино. На 
данном этапе моей жизни я воспринимаю это 
как нечто цельное – мой путь в профессии и 

творчестве. Давать оценку моему труду я дове-
ряю зрителям. 

Но если говорить о ценности каких-то работ, 
могу отметить две театральные роли: Олег, 
главный персонаж спектакля «Путешествие» по 
книге Д. Хара «П. Ш.», и студент Петя Трофи-
мов в спектакле «Вишневый сад». Перед тем 
как начать репетировать эти спектакли, у меня 
был выбор: соглашаться на эту работу или нет. 
Было много моментов, которые диктовали вы-
бор в сторону отказа.

На репетиции нужно было ездить за 230 
километров. Оба проекта антрепризные, как 
долго они просуществуют – неизвестно. Было 
ясно: такая работа потребует много сил, вре-
мени, терпения, нервов, расходов и прочее. 
Однако актерские амбиции были сильнее, и я 
включился в процесс. Это, как сейчас принято 
говорить, стало выходом из зоны комфорта. И 
я не пожалел об этих решениях. Роли получи-
лись, я приобрел новый опыт и новые знаком-
ства, которые потом переросли в профессио-
нальную дружбу.

– А на какие роли вы никогда бы не согла-
сились?

– Формулировка «на какую роль я никогда не 
соглашусь» чрезмерно категоричная. Жизнь по-
рой такова, что сегодня ты никогда не согласил-
ся бы на что-либо, а завтра придется хвататься 
за это «что-либо» крепче, чем утопающий хва-
тается за соломинку. Желания и азарт у меня 
таковы, что хочется пробовать силы в самых 
разных и неожиданных ролях. Чувствую актер-
ский голод и нераскрытый потенциал.

– Что является для вас главным источни-
ком творческого вдохновения?

– Мои наблюдения показывают, что для вдох-
новения совсем не обязательны какие-то осо-
бые условия. Вдохновение можно почувство-
вать в любой момент: оно может быть вызвано 
музыкой, стихотворением, уличной сценкой, 
видом природы и т. д. Гораздо важнее, чтобы 
ты сам, твои сознание, разум, мысли и чувства 
были открыты вдохновению. Считаю, что для 
этого нужно себя готовить. И зачастую это тре-
бует специальной тренировки, волевого усилия, 
привычки.

Само собой, меня вдохновляют творения об-
щепризнанных мастеров в мире искусства, на-
чиная с античности. А также современные исто-
рии успеха, хорошие книги, интересные фильмы 
и спектакли. Большую силу в этом смысле имеет 
зритель, публика – их реакция, аплодисменты, 
отзывы. Всё это может вселить в артиста уве-
ренность в том, что он движется в верном на-
правлении, либо заронить сомнение в способ-
ностях.

Отдельно отмечу такое обстоятельство, как 
коллектив единомышленников, творческий 
союз, которые также могут стать источниками 
вдохновения. Считаю немаловажным разви-
вать собственное воображение. Без фантазии 
все выдающиеся личности не стали бы тако-
выми.

– У вас постоянно проходят съемки, спек-
такли, репетиции... Как удается отдыхать?

– В моем профессиональном режиме уже 
были периоды, когда события следуют одно 
за другим: репетиции, спектакли, переезды, 
съемки, гастроли. При этом необходимо пла-
нировать время приездов-отъездов, парал-
лельно успевать учить текст и прочее. Такой 
режим – настоящая тренировка для тела и 
мозга. При таких обстоятельствах отдых явля-
ется частью плана.

Бывало, что речь шла всего о паре часов сна 
на заднем сиденье автомобиля, перед тем как 
ехать 200 с лишним километров со съемок до-
мой. Но не все так жестко. Время для отдыха и 
сна есть. Моя занятость на сегодня далеко не 
полная. А вообще, когда ты чем-то очень страст-
но увлечен, когда «глаз горит», то само творче-
ство и занятость становятся источником энергии 
и новых сил. Проверено на себе.

– Бывали ли вы когда-нибудь в Волгогра-
де? Если да, то чем вам запомнился наш го-
род?

– Нет, в Волгограде не бывал. Но из детства 
очень четко запомнилась открытка с изображе-
нием монумента «Родина-мать зовет!» на Мама-
евом кургане. Уверен, что вблизи это производит 
величественное впечатление.

Андрей АВЕРИН
Фото из личного архива актера

Андрей ГУЛЬНЕВ:
«Я в психологии преступлений стараюсь  
не разбираться. Это просто моя работа»
Осенью на телеэкранах прошел седьмой сезон остросюжетного 
детектива телеканала НТВ «Невский» – «Невский. Близкий враг». 
Главную роль – подполковника полиции Андрея Михайлова – 
традиционно исполнил Андрей Гульнев.

– «Невский» на плаву столько лет! Как думаете, в чем заключается 
секрет успеха сериала?

– Мне трудно об этом судить. Думаю, потому, что мы стараемся делать 
наших персонажей ближе к реальным людям. В первую очередь разбирать-
ся, что происходит с ними на протяжении всего съемочного процесса и в 
конкретной сцене. Есть удачи, есть и поражения, но зрителей это, видимо, 
подкупает и заставляет следить за каждым героем в отдельности.

– Многим зрителям кажется, что актер обладает теми же качествами, 
что и персонаж. У вас есть что-то общее с вашим героем Андреем Ми-
хайловым?

– Не знаю. Конечно, хочется ответить коротко, что нет, кроме имени. 
(Смеется.) Все, что связано с профессиональной деятельностью моего 
героя, – это все мимо. Вразрез со сценарием не пойдешь, но сгладить 
какие-то углы все-таки можно. Поэтому некоторые черты характера по от-
ношению к жизни, людям я, возможно, транслирую из своей личной жизни.

– Помогла ли роль лучше разбираться в психологии преступлений?
– Я в психологии преступлений стараюсь не разбираться. Это просто моя работа.
– Выходя из театра или уходя со съемочной площадки, вы можете 

полностью абстрагироваться от работы? Или артист всегда остается 
артистом?

– Стремлюсь абстрагироваться, поэтому езжу в общественном транспор-
те. Не могу сказать, что меня там «разрывают на тысячу маленьких медве-
жат». Все-таки стараюсь быть актером на сцене и на съемочной площадке, 
а в остальное время не знаю, на кого переключаюсь – на себя или на какой-
то персонаж, но пытаюсь не привлекать лишнего внимания людей, так как 
мое душевное спокойствие мне очень дорого. Не могу все время быть в 
ситуации, когда я только актер, потому что это не интересно. Нужно где-то и 
отдыхать. В целом стараюсь вести спокойный образ жизни.

– Что для вас значит быть актером, какую миссию вы вкладывае-
те в эту профессию? Дворник наводит чистоту, слесарь чинит, учи-
тель учит, врач лечит, а вы?..

– Может быть, это покажется наивным, но у меня есть ощущение, что 
актерская профессия все-таки способна воздействовать на души и серд-
ца людей. Человек, которого мучают сомнения, переживания, с которыми 
он не может справиться, вдруг оказывается в театре. И, посмотрев спек-
такль, он внезапно почувствует, что все не так плохо, он не один такой и 
надо жить несмотря ни на что.

Надо любить ближнего своего как самого себя, разбираться с пробле-
мами в своем ближнем круге. И если каждый будет поступать именно так, 
эти круги пересекутся, возникнут душевное равновесие и порядок. Я в это 
искренне верю. Если даже на одного человека из всего зрительного зала 
это как-то повлияет – уже большая победа.

– У вас за плечами много разнообразных ролей. Это можно счи-
тать везением и подарками судьбы или это результаты ваших уси-
лий и упорства?

– Здесь тоже однозначно не ответишь. Я всегда работал в театре. Если ты 
отдаешь себя полностью любимому делу, то в какой-то момент начинается 
везение. Как говорил наш мастер из театральной академии, если ты всерьез 
занимаешься пьесой или постановкой, то в какой-то момент все вокруг на-
чинает работать на твою идею. И ты уже не понимаешь, как Вселенная скла-
дывает окружающие тебя события, но они начинают каким-то магическим 
образом работать на то, чем ты сейчас занимаешься. Так и здесь.

– Как обычно проводите свободное время? Есть ли увлечения, 
которыми можете заниматься часами напролет?

– Увлечение у меня одно – велосипед. Я езжу на нем всегда, когда 
позволяет погода! Иногда хожу в бассейн или спортзал. У меня был або-
немент на целый год в тренажерный зал, но я там так ни разу и не был. 
Даже не знаю, где он находится. На первом месте у меня все-таки работа, 
семья и премьеры.

Андрей АВЕРИН
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Первое знакомство  
с творчеством коллег
В рамках развития сотрудничества учебной 
киностудии ВГИИКа и ежегодного Международного 
фестиваля студенческих фильмов «ПитерКиТ» 
состоялся показ дипломных работ выпускников 
Санкт-Петербургского государственного института 
кино и телевидения для студентов кафедры 
режиссуры Волгоградского института искусств  
и культуры.

Молодые люди увидели художественные ленты режиссе-
ров Александра Разбаша «Отец» (по рассказу А. П. Чехо-
ва), Кирилла Трушкова «В поисках идеала» (по рассказу В. 
М. Шукшина) и Тимофея Жалнина «F5». Работы высокого 
уровня так вдохновили вгииковцев, что они решили при-
нять участие в «ПитерКиТ-2025». 

Организатором показа выступил старший преподаватель 
кафедры режиссуры Анатолий Беляевсков.

Актер Анатолий Гущин встретился 
с волгоградскими зрителями
В гости к поклонникам кинематографа Волгограда и Михайловки в рамках 
проекта «Киновстречи на Волге» приезжал популярный актер театра и кино 
Анатолий Гущин.

Зрители артиста знают по многочисленным ролям в российских фильмах и сериа-
лах, среди которых «Знахарь», «Жизнь и приключения Мишки Япончика», «Срочно в 
номер», «СМЕРШ», «Черные волки», «Есенин», «Товарищ Сталин», «Пепел Феник-
са», «На безымянной высоте», «Призвание», «Глухарь», «Мурка», «Гостиница «Рос-
сия», «Сын отца народов», «Ищейка» и другие.

Настоящая узнаваемость к артисту пришла после выхода на экраны фильма «При-
ключения Ивана Чонкина», где он с блеском сыграл главную роль. Всего на его счету 
уже около 100 работ в кино.

Во время встречи на волгоградской земле Анатолий Гущин поделился интересны-
ми моментами своего творческого пути, исполнил песни, прочитал стихи, прозу, в том 
числе рассказ, с которым он поступал в театральное училище, ответил на вопросы.

Творческие вечера Анатолия Гущина завершили в текущем году цикл проекта «Ки-
новстречи на Волге», который дает зрителям редкую возможность «заглянуть за кули-
сы» и увидеть артистов, создавших десятки знакомых ролей и персонажей, без грима.

В атмосфере «Атласа Ангелов»
Захватывающее исполнение знаменитого балета «Атлас Ангелов» смогли увидеть гости Молодежки.  
В рамках библиотечного проекта «Зеркало сцены» здесь состоялись показ и обсуждение фильма о балете  
«Кристал Пайт: Атлас Ангелов».

Современный постмодерн-танец захватывает своей филосо-
фией, передачей эмоций, чувств и ощущений. «Атлас Ангелов» 
вызывает в сердцах зрителей «неистовый пульс жизни». Этот 
эффект достигается частично с помощью партитуры, которая 
включает электронную музыку Оуэна Белтона, образцы щелкаю-
щих звуков, голосов, колокольчиков и сердцебиения.

И конечно же, благодаря особенностям хореографии Кристал 
Пайт, таким как всевозможные спирали ногами, руками, корпу-
сом и головой в движении, смена уровней движения, эффект 
«чужой руки», создается впечатление, что вселенная едина, и 
человек – ее естественная часть. Поэтому танец, с одной сто-

роны, – это отражение и развитие привычных двигательных 
паттернов, а с другой – поиск того, как через человеческое тело 
можно передать общие законы существования материи.

Помимо балета, гости посмотрели фильм, рассказывающий о 
Пайт и группе танцоров из Национального балета Канады. Узна-
ли, как труппа готовится к танцу, как взаимодействуют между со-
бой танцор и хореограф, о чем думают исполнители во время тан-
ца. После просмотра документального фильма состоялось живое 
обсуждение, во время которого все желающие поделились своим 
мнением о современном и классическом искусстве танца.

Ангелина РЫЖИКОВА

Обаятельное, смелое  
и трогательное 
драмеди
В киноклубе «Концепт» на территории креативного 
кластера «ИКРА» состоялись долгожданная 
премьера полнометражной лиричной осенней 
картины «Каникулы» и творческая встреча  
с ее режиссером Анной Кузнецовой.

Под Волгоградом снимают военную драму
В селе Горная Пролейка Дубовского района прошли съемки полнометражного фильма «Отец» – военной драмы  
об отцовской любви, которая оказывается сильнее смерти. Картина московского режиссера Павла Иванова посвящена 
событиям Великой Отечественной войны.

Место для съемок выбрано не случайно. По словам художни-
ка-декоратора проекта Дениса Цымбала, это маленькое село при-
влекло его не только своими живописными местами, в фильме бу-
дет показан эпизод Сталинградской битвы.

Консультирует съемочную группу региональная общественная 
организация военных реконструкций «Сталинград Армия Дон». 
К тому же реконструкторы участвовали в массовке, играя солдат 
противника. Помимо этого, представлена реплика военной техни-
ки времен Великой Отечественной войны – чешский танк LT vz.38 
(«Прага»), более известный как Pz.Kpfw.38(t).

Выпускали машину в оккупированной Чехословакии, и вермахт 
считал ее одним из своих лучших легких танков. В боях на совет-
ско-германском фронте они участвовали до середины 1942 года, 
когда практически все были уничтожены. Последние восстанов-
ленные модели сейчас находятся в музеях военной техники.

Создатели ленты обещают, что в картине будет много эффектных 
экшн-сцен боев, снайперских дуэлей, но прежде всего фильм привле-
чет внимание зрителей трогательной историей об отеческих чувствах.

Выход военной драмы «Отец» в прокат запланирован на 2025 
год. Производством занимается продюсерская кинокомпания «Ки-
номир» при поддержке Министерства культуры РФ.

Фото РОО «Сталинград Армия Дон»

Новый документальный фильм расскажет  
о волгоградском художнике-пейзажисте

Талантливый российский сценарист и режиссер Анна 
Кузнецова два раза приезжала к нам на Международный 
кинофестиваль «Вкратце». В 2018 году ее выпускной ко-
роткометражный фильм в Московской школе кино «Шесть 
два восемь» получил приз МКФ «Вкратце» за лучший 
фильм. В 2022-м она возглавляла жюри международного 
конкурса фильмов для детей. Доброжелательная, умная, 
принципиальная девушка всем пришлась по душе: и орга-
низаторам, и участникам, и зрителям.

«Каникулы» – это обаятельное, смелое и трогательное 
драмеди о том, каково быть взрослым. Главные роли в 
нем исполнили Дарья Савельева и Полина Кутепова. 
Премьера картины состоялась на фестивале актуального 
российского кино «Маяк» в октябре прошлого года, и тогда 
она была названа лучшим фильмом конкурса.

Кинолента рассказывает о двенадцати школьниках из 
калужского театрального кружка, которые летят в Сочи на 
фестиваль. Детей сопровождают две учительницы – мо-
лодая руководительница кружка Таня и опытный завуч 
Мария Генриховна. Пока две совсем непохожие женщины 
пытаются найти общий язык, юные актеры переживают 
свои личные драмы, а репетиции оказываются под угро-
зой. Участники вступают в конфликт с оргкомитетом фе-
стиваля, который выдвигает неожиданные и абсурдные 
требования.

Креативный продюсер картины Борис Хлебников отме-
чал, что сценарий «Каникул» ему настолько врезался в па-
мять, что он вспоминал его на протяжении нескольких ме-
сяцев: «Получилось абсолютно современное, самобытное 
произведение про живых людей с невероятной фактурой. 
Основную ткань фильма составляет сочетание нежной ли-
рики и юмора, какое я давно в нашем кино не встречал».

Специальный показ фильма состоялся при поддержке 
кинокомпании «Пионер» и АНО «Открытый город».

Съемочная группа учебной киностудии ВГИИКа им. А. А. 
Тютрюмова, похоже, работает в интенсивном творческом 
графике. Только недавно студенты приступили к съемкам 
документальной картины о советских фильмах, снятых  
в нашем городе, как у них родился еще один проект.

На этот раз начинающие кинематографисты взялись за съемки 
документального фильма «С любовью к природе», который рас-
скажет о жизни и творчестве волгоградского художника-пейзажи-
ста Владимира Рахлеева.

Владимир Александрович – живописец и мастер корневой пла-
стики. Его лирическое дарование близко поэтическому сопережи-
ванию окружающего мира. Картины и лесные скульптуры мастера 
всегда согреты его неимоверной любовью к природе родного края 
в ее многообразных проявлениях.

Во время интервью Владимир Александрович рассказал съе-
мочной группе о своем детстве в период Великой Отечествен-
ной войны, жизненных перипетиях и многолетней творческой 
работе.

Над фильмом работают: София Серединцева (режиссер), 
Антон Татарченко (оператор), Юлия Чернышова (оператор бэк-
стейджа), Виолетта Постникова (фотограф). Руководит проектом 
старший преподаватель кафедры режиссуры ВГИИКа Анатолий 
Беляевсков.
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19 ноября советско-российская поэтесса Л. Н. 
Козлова отметила день рождения. Ее хорошо 
помнят не только как супругу поэта-песенника  
М. И. Танича, но и как автора широко известных и 
очень любимых в народе песен «Снег кружится» 
(ВИА «Пламя»), «Айсберг» (А. Пугачева) и многих 
других. Песни на стихи Лидии Николаевны ис-
полняли Л. Лещенко, А. Малинин, В. Толкунова, 
Л. Гурченко. Также она является руководителем 
группы «Лесоповал» (после смерти мужа).

Однако для многих волгоградцев будет от-
кровением, что Лидия Николаевна начинала 
трудовой путь на строительстве СталГЭС, ны-

нешней Волжской гидроэлектростанции. Тогда 
на эту всесоюзную стройку ехала вся совет-
ская молодежь! Отправилась на нее по оконча-
нии техникума и совсем юная Лидочка…

Девушка даже не подозревала, что именно 
там повстречает свою судьбу и единственную 
на всю жизнь любовь. Ведь как раз сюда, в 
Волжский, приехал и Михаил Исаевич в поис-
ках работы. И вот на Гидрострое «две звезды, 
две светлых повести» встретились по неведо-
мым записям на небесах…

А как всё это произошло, можно прочесть 
в будущей книге волгоградского писателя и 

журналиста Владимира Лукашука, которую он 
готовит к изданию. «Грани культуры» предла-
гают читателям познакомиться с фрагмента-
ми его повести. Они посвящены началу пути  
Лидии Николаевны. 

Примечательно, что в этом году исполняется 
75 лет, как появилось Постановление Совета 
министров СССР «О проектно-изыскательских 
работах по Сталинградской гидроэлектростан-
ции на р. Волге» (30 июня 1949 г.). Тогда эти ра-
боты в рамках плана «Большая Волга» были 
поручены Гидропроекту Главгидростроя, вхо-
дившим в систему МВД.

Поэт и его муза
Поезд мчал ее сквозь ночь в Сталинград, в неизвестность. 
Это было первое в жизни Лидочки путешествие. 
Несравненное ощущение счастья и свободы, когда едешь 
в поезде, качаясь на железнодорожных стыках! Впереди 
ждет что-то очень-очень необыкновенное. А если точнее, 
это было не путешествием, а отрывом от родительского 
гнезда, прощанием с детством и отрочеством. Хотя 
девушку это не пугало. Паруса ее мечты наполнялись, как 
у всех молодых, ветром романтики.

Еще в техникуме только и ходили слухи о грандиозной стройке в 
соседней области. Вся страна бросилась восстанавливать город, 
казалось бы, стертый огненным ураганом с лица земли навсегда. 
И надо было доказать целому миру, что Сталинград обязательно 
возродится фениксом, станет намного краше и лучше, чем был, 
и в нем обязательно появится мощная промышленность. А что-
бы вдохнуть в него душу, требовалась электроэнергия. Именно 
поэтому руководство СССР приняло решение о невиданной по 
масштабам до того стройке – возведении гигантской гидроэлек-
тростанции.

Циклопы такого не смогли построить, а советский человек смо-
жет. Крупнейшая ГЭС в мире! И как Лидочка могла не привнести 
сюда свою – пусть малюсенькую! – крупицу приобретенных зна-
ний? Тут даже обсуждать нечего! Истинная комсомолка всенепре-
менно желала принять участие в том деле, в котором участвовал 
почти весь Советский Союз. Не зря же училась на строителя.

Крылья юности несли Лиду высоко над всеми заботами и про-
блемами, отягощающими уже повзрослевших. «Мама зря бес-
покоится, – думало бойкое создание. – Работой меня обеспечат, 
жилье, конечно, тоже дадут. Чего опасаться? Родине нужны тру-
довые руки и умные головы. Разве я не такая? Мы, комсомолки, 
все можем!» Глянула на Татьяну, растянувшуюся на соседней 
верхней полке. Подруга уже видела в полночный час двадцать 
пятый сон, изредка сладко потягиваясь. «Эх, Танюшка! Лучше бы 
полюбовалась такими крупными звездами за окном – они сейчас 
самые яркие в году! Ну, дрыхни дальше, набирайся сил». Лидочка 
вновь обратилась внутрь себя.

Да, впереди уже предвиделись встречи с новыми людьми и 
событиями. А еще – снующий, как мураши, народ, всякие маши-
ны-трактора-краны, дым-пар, и все вдохновлены общей важной 
задачей. И затем из колоссальной мешанины постепенно воз-
никнет нечто огромно-серое, железобетонное и бушующее – то, 
что перекрывает не менее огромную Волгу. Только у человека-то 
советского побольше силушки, чем даже у наиглавнейшей реки 
России! Это все нужно для того, чтобы людям в округе и далее-
далее жилось несравненно лучше. Чтобы побежало по проводам 
электричество и повсюду – в городах и селах вокруг, в высоких 
зданиях и последних лачугах – вспыхнул свет. И сразу станет лег-
че, теплее, уютнее.

Так думала-мечтала Лидочка, зеленые глаза – толстые косы, 
едучи в вагоне. Как сели в Саратове вместе с Таней, так сразу 
впрыгнули на верхние полки, пока никто не занял. Чемоданчик 
с узлом под голову, чтобы не украли. Вон, щетинистый дылда с 
боковухи наблюдает и по̀шло так щерится. Бабы тоже все наверх 
поглядывают. Тарахтят меж собой да щелкают семки; любопытно 
им, видите ли, куда они, такие юные девчонки, путь держат.

*     *     *
Мама плакала, когда встретились при выпуске из «технаря»:
– Что в твоей башке легкомысленной творится? Езжай в Мо-

скву с красным дипломом!

Действительно, семилетка в деревне и четыре года техникума 
с его разнарядкой по окончании позади. Теперь кого-то на разные 
стройки СССР бросят, кто-то на железную дорогу пойдет, кто-то 
попадет аж в Москву на прокладку метро. В последнем случае как 
раз требовалась пара молодых да знающих специалистов. Дирек-
тор по-отечески относился к отличнице Лиде. Вызвал, предложил: 
«В столицу хочешь?» Выпускница в ответ огорошила: «Нет, надо 
страну поднимать после войны. Можно на какую-нибудь стройку 
коммунизма?»

«Дерик» был потрясен: «Ты не понимаешь! Твое место в Мо-
скве». – «Нет и нет», – отбрыкивалась девушка. Он пожал плеча-
ми: «Остается лишь направить тебя на СталГЭС, самое то! Тоже 
два вакантных места. Да и перспективы неплохие».

Почему отказалась от Первопрестольной, откуда родом ее 
милый папа, Лида сама не знает. Какая Москва?! Она подождет! 
Девушка бескомпромиссно верила, что поступает правильно. Не 
соглашалась с доводами родительницы:

– Я взрослая, имею право поступать так, как считаю нужным.
На вокзале мама еще раз спросила со слабой надеждой:
– Не передумала?
И добавила убийственный аргумент:
– Ты же не от мира сего, вся в поэзии! Как работать будешь на 

стройке? Грязь, грубость, неустроенность…
– Ты что, мама? – вопросом на вопрос отрезала строптивая 

дочка. – Сейчас такое время, когда надо помочь стране. Справ-
люсь.

Мама посмотрела на недалеко стоявшего мужа, ища поддерж-
ки:

– Ты-то скажи что-нибудь, Николай.
Николай Федорович, сухопарый мужчина с благородным ли-

цом, развел руками, поправил очки. Ответил кратко:
– Лида права. Никак нельзя иначе.
Суровый отец всегда был краток, словеса обычно направлял 

в мозги, а не на язык. Разве он мог не поддержать дочь? Восем-
надцать лет назад большевик старой закалки недолго думал, 
когда партия приказала в ноябре двадцать девятого года: «Надо 
помочь деревне!..» Занимал важный пост в администрации, но 
отправился вместе с другими «двадцатипятитысячниками» в 
поля. Раз надо, значит, надо! Хотя жил не тужил в Москве, мог бы 
дальше пользоваться комфортными условиями; только не стал 
отлынивать. Впрочем, возможно, были еще причины…

Начинались очередные чистки в большевистских рядах. А 
папа, как назло, из «бывших» (но дворянские корни прятал глубо-
ко!). Кто знает, насколько будут милостивы сотоварищи, поймут 
ли правильно? Ведь многие колебались вместе с «линией пар-
тии», иначе голову потеряешь. И куда ветер подует сверху, никто 
не ведал.

Несколько месяцев курсов по переподготовке с весьма скромны-
ми научениями в земледельчестве. Затем его, уже экс-инженера, 
отправили добровольцем аж в Саратовскую область, в глушь. На-
значили председателем колхоза в местах с аристократическим 
названием Графчино (мол, графья имели обыкновение отдыхать 
в здешнем поместье). Поднимай сельское хозяйство как хошь – 
зародившейся республике нужны позарез продукты, не то опять 
голодомор разразится. Крестьяне бубнили втихаря: «Навязали на 
нашу голову коней пасти, траву косить. Коммунизьму ахальники за-
хотели. Как без Бога собираются строить собственный рай?»

Только отец был упрямым. Учился сельхозмелочам на ходу, 
ибо деловой хваткой не был обделен. А уж когда случился на 
селе недород и Козлов сумел привезти из соседнего Красноар-
мейска продукты надолго, тут уж крестьяне зауважали его: «Хо-
зяйственный, однако. Спасибо, выручил до следующего урожая, 
не то загнулись бы». Оказывается, среди большевиков тоже есть 
порядочные люди, пусть и нехристи.

Попутно Николай встретил свою ненаглядную Полину, которую 
послали тоже применять полеводческие познания на практике. 
Красавицей была такой, что попала аж на обложку журнала «Кре-
стьянка»! Но, более того, усмотрели ее журналисты, как одну из 
лучших выпускниц саратовского агрономвуза. Поэтому сейчас 
папа несколько колебался: как быть меж мнениями двух любимых 
созданий? Тут надо принять взвешенное решение. 

Вдумчивый отец всегда оставался примером для Лидочки. И то ли 
из-за боязни, то ли из уважения (а скорее всего из-за того и другого) 
она никогда не называла его «папочкой». И если так поступил в свое 
время, почему дочь не должна быть в родителя? Наверное, сказы-
валось и то, что отцу уже было за сорок, и его седая непререкае-
мость действовала на девочку соответствующе. Выше его автори-
тета мог быть лишь авторитет того, кто вообще выше всех в стране. 
Отец даже на фронт рвался, да не взяли: «С таким плохим зрением 
еще своих перестреляешь в ближайшем бою…» Он вспомнил, как 
лихо махал шашкой в Гражданскую, посожалел: «Меняются време-
на, и мы вместе с ними. Жаль, не в лучшую сторону…»

Владимир ЛУКАШУК
(Окончание в следующем номере)

Лидия Козлова. Юность
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18 Спектр
Во ВГИИКе показали «Хронику 
Сталинградской битвы»
Персональная фотовыставка студентки первого курса Маргариты Маштаковой, посвященная 
памяти почетного гражданина Волгограда, первого ректора Волгоградского государственного 
университета, участника Сталинградской битвы Максима Матвеевича Загорулько, открылась 
в Волгоградском институте искусств и культуры.

На открытии экспозиции впервые прозвуча-
ли фрагменты монооперы П. П. Морозова «Идут 
солдаты на войну» в исполнении преподавателя 
кафедры вокального искусства ВГИИКа, солистки 
«Царицынской оперы» Веры Филатовой, а также 
знаменитые песни военных лет. 

Посетители увидели фотохронику исторических 
реконструкций событий Сталинградской битвы, 
проводимых в Волгограде региональной обще-

ственной организацией «Сталинград Армия Дон», 
членом которой является и автор выставки Марга-
рита Маштакова.

Выдающийся историк и патриот, Максим 
Матвеевич Загорулько посвятил долгие годы 
исследованию различных аспектов и истори-
ческого значения Сталинградской битвы, а 
также вопросам развития волгоградского ре-
гиона.

Новое время – 
новые герои
Волгоградский институт искусств  
и культуры передал гуманитарную помощь 
бойцам в зону СВО. Термобелье, спальные 
мешки, носки, крупы, консервация  
и другие предметы, необходимые  
на передовой, отправлены волонтерами 
группы «Сталинградский обоз» Любовью  
и Станиславом Донсковыми.

Добровольцы регулярно посещают Донбасс с гу-
манитарной помощью нашим бойцам, а также по-
могают детским домам и реабилитационным цен-
трам. Воины 40-й дивизии морской пехоты дали 
отважной Любови позывной Бабушка Люба.

В сборе гуманитарной помощи участвовали пе-
дагоги и студенты всех кафедр ВГИИКа. Благодаря 
героическим волонтерам из раза в раз посылки от 
них доставляются точно по назначению.

Сегодня вуз – центр патриотического воспитания 
молодежи. Он регулярно проводит встречи с участ-
никами специальной военной операции, поддер-
живает семьи бойцов, приглашая их на концерты 
и творческие мероприятия. За 2024 год порядка 
30 выступлений состоялись по программе «Пуш-
кинская карта», средства от проведения которых 
отправлены в фонд поддержки военнослужащих 
и добровольцев СВО. Педагоги Юрий и Наталья 
Щербаковы многократно посещали зону боевых 
действий с концертами и гуманитарной помощью.

Так, недавно в патриотическом клубе ВГИИКа 
«Рубеж» прошла встреча с действующим воен-
нослужащим – участником специальной военной 
операции с позывным Туман. Он рассказал о своей 
сложной боевой работе оператора беспилотного 
летательного аппарата. Военный с горечью конста-
тировал, что наш враг совершенно не озабочен та-
кой мелочью, как сохранение жизней гражданского 
населения. Устроить дзот из жилого помещения с 
мирными жителями – для него обычное дело.

Музей-панорама представил артиллерию 
Великой Отечественной
В день 82-й годовщины начала контрнаступления советских войск под Сталинградом, 19 ноября, в музее-панораме 
«Сталинградская битва» открылись две выставки, посвященные оружию Великой Отечественной войны.

Первая – «Стрелковое оружие Второй 
мировой войны» – знакомит посетителей с 
наиболее интересными образцами писто-
летов, револьверов, пистолетов-пулеметов, 
винтовок и пулеметов, которые использо-
вались противоборствующими сторонами в 
период Второй мировой войны. Экспозиция 
будет работать до 23 января 2025 года.

Вторая выставка – «Артиллеристы, зовет 
Отчизна нас!» – освещает героическую бо-
евую деятельность артиллерии в битве на 
Волге. Фотографии и документы из фондов 
музея-заповедника раскрывают опыт рабо-
ты артиллерии на разных этапах грандиоз-
ного сражения: в период обороны города, во 
время подготовки и проведения операций 
«Уран» и «Кольцо» по окружению и ликви-

дации немецко-фашистских войск в районе 
Сталинграда.

В экспозиции представлены документы и 
фотографии военачальников, командовав-
ших артиллерией различных соединений, 
а также изображения и тактико-технические 
характеристики основных артиллерийских 
систем, находившихся на вооружении РККА 
в это время. С материалами выставки мож-
но ознакомиться до 29 января 2025 года.

По сложившейся традиции в полдень  
19 ноября на Мамаевом кургане прошла ак-
ция «Выстрел Памяти». На главной высоте 
России из пушек ЗИС-3 времен Великой От-
ечественной войны артиллеристы дали залп 
в память о погибших защитниках легендарно-
го города на Волге.

Подарок во благо
Юные воспитанники студии танца «Элита» и Академии 
талантов Zvezda на сцене Городищенского ДК представили 
благотворительный танцевальный спектакль «Аладдин». 
Инициатором показа выступил благотворительный фонд 
«Оберег».

– Танцевальный спектакль стал поистине ярким событием, привлек-
шим внимание зрителей разных возрастов. А главное – его участникам 
удалось собрать средства для оказания помощи жителям Волгоград-
ской области, оказавшимся в трудной жизненной ситуации, – отметили 
организаторы мероприятия.

Кадеты размышляют  
о значимости  
исторической памяти
Труппа Волгоградского музыкально-драматического казачьего 
театра представила в стенах Казачьего кадетского корпуса имени 
Героя Советского Союза Константина Недорубова уникальный 
спектакль «Украденное солнце», основанный на воспоминаниях 
детей, переживших Сталинградскую битву.

Этот спектакль – не просто театральная постановка. Это глубокое погруже-
ние в историческую реальность, в которой дети, оказавшиеся в центре страш-
ных событий войны, рассказывают о своих переживаниях и надеждах. Кадеты, 
ставшие соучастниками событий пьесы, увидели, как через призму детских 
воспоминаний раскрываются темы мужества, любви и стойкости духа. 

Несмотря на пронзительный эмоциональный фон, артисты постара-
лись донести до юных зрителей главную мысль: мужественно пройдя 
через все невзгоды, герои всегда приходят к победе и возвращаются к 
мирной светлой жизни.

После окончания спектакля в зале началось активное обсуждение по-
становки: кадеты делились с артистами впечатлениями и размышления-
ми о значимости исторической памяти.

Посетители «Старой 
Сарепты» прошли 
исторические 
«сержантские курсы»
В преддверии годовщины начала контрнаступления 
советских войск под Сталинградом, 19 ноября, музей-
заповедник подготовил ряд военно-патриотических 
программ для самой разной аудитории, в том числе 
учащихся образовательных учреждений.

Их тематика обширна: они посвящены различным родам во-
йск (пехота, летчики, разведчики, артиллеристы), событиям в 
тылу и на фронте, а также героям Сталинградской битвы, име-
на которых носят современные улицы Волгограда.

Кроме того, музей-заповедник «Старая Сарепта» представил 
мероприятия, посвященные другим, не менее важным сраже-
ниям Великой Отечественной войны: оборона Брестской кре-
пости, битва за Москву и за Ленинград. Посетители не только 
услышали рассказы о том, как наши воины защищали Родину, 
каков был их путь к победе, но и примерили одежду и обмунди-
рование, подержали в руках настоящее оружие бойцов Красной 
армии.

Особый интерес вызвала уникальная, не имеющая аналогов 
программа «Сержантские курсы». За несколько занятий школь-
ники прошли настоящие сержантские курсы, которые проводи-
лись в Красной армии в предвоенное время, и почувствовали 
себя курсантами – претендентами на должность командира от-
деления.

Событие, произошедшее 19 ноября, – начало крупномас-
штабного наступления – отмечается не только в нашем регио-
не, но и по всей стране как День ракетных войск и артиллерии, 
подчеркивая ключевую роль данного рода войск в сражении под 
Сталинградом.
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Продолжение.  
Начало в № 16)

Сердце музея – собраний хранилище,
время проходит…

но след здесь отыщется!

Музейные фонды
Собирательская работа – основа деятельно-

сти музея, ведь без непрерывного пополнения 
фондов не может быть его развития. Конечно, 
с первых послереволюционных лет и практиче-
ски до развала Советского Союза комплектова-
ние проходило под постоянным идеологическим 
прессом: собирались документы, пропаганди-
рующие достижения коммунистического строи-
тельства и руководящую роль партии. 

Тем не менее во множестве приобретались 
уникальные материалы по самым разным сфе-
рам истории края. Одной из первых, очень ин-
тересных, оказалась коллекция естественных 
природных образцов. Из них была построена 
первая музейная экспозиция «Природа Волго-
градской области», демонстрирующая основ-
ные этапы развития жизни на земле и конкретно 
в нашем крае. 

В фондах музея хранятся интересные мемо-
риальные коллекции известных земляков, ярко 
проявивших себя в разных областях деятель-
ности. Большую часть музейного собрания со-
ставляют фотографии и негативы, в том числе 
старые, царицынские. 

Одна из наиболее значимых коллекций – 
история края в годы Великой Отечественной 
войны. Военные реликвии поступили и продол-
жают поступать от бывших воинов или членов 
их семей.

В фондовых кладовых хранятся живописные 
полотна сталинградских и волгоградских ху-
дожников, эскизы театральных декораций, теа-
тральные плакаты, афиши, предметы книжной 
графики и т. д. 

Важное место принадлежит памятникам хри-
стианской культуры. Среди многих коллекций 
музейного фонда самая крупная его часть – ар-
хеологические находки. О ней отдельный рас-
сказ.

Кто-то называет фонды хранения «сердцем» 
музея, а Галина Алексеевна КОВАЛЕВА, 
главный его хранитель, определяет как «фун-
дамент». В настоящее время в краеведческом 
музее содержится более 170 тысяч единиц хра-
нения.

Откуда что берется? Уже понятно: отовсюду!
Археологи, например, сами приносят ящика-

ми различные древние предметы, найденные 
при раскопках, потом делают подробные описа-
ния-отчеты. Каждой находке присваивается но-
мер и определяется место в картотеке.

Найти, исследовать, 
сохранить!
К 110-летию со дня основания Волгоградского областного краеведческого музея

Есть у Галины Алексеевны любимое и весь-
ма значимое профессиональное слово – «да-
ритель» (после «хранитель»). Оно относится к 
людям, которые безвозмездно отдают музею на 
вечное хранение семейные реликвии, любые 
предметы, представляющие ценность как для 
них самих, так и для наглядной иллюстрации 
примет времени, в котором они жили. Собствен-
но, благодаря таким «дарениям» и комплектуют-
ся в основном музейные фонды.

Она отлично помнит своего первого дарителя 
– Г. А. Ясносекирскую, обаятельную женщину, 
дочь участника Великой Отечественной войны, 
дошедшего до Берлина, генерал-майора тан-
ковых войск Героя Советского Союза Алексея 
Михайловича Овчарова. Галина Алексеевна 
передала в дар от отца 195 предметов, среди 
которых ордена, документы, фронтовая шинель 
и др.

Очень существенным и долговременным 
было общение главного хранителя музея с 
Александром Аркадьевичем Ярковым, уче-
ным-палеонтологом, действительным членом 
палеонтологического общества при Российской 
академии наук, кандидатом географических 
наук, экологом, краеведом, геологом. Его кол-
лекцию, переданную в музей, составляют ко-
сти древних животных, позвонки акул, скелеты 
других представителей древней фауны нашего 
края.

А однажды женщина принесла в музей сва-
дебное платье дочери… И что же в нем было 

особенного? Оказывается, было! Мама выда-
вала дочь замуж сразу после войны, когда и в 
будничной-то жизни носить в семье было не-
чего. И тут ей, можно сказать, повезло: где-то 
случайно она увидела большой кусок шелковой 
ткани, из которой шили парашюты. Вот в таком 
шикарном «парашютном» наряде взлетела ее 
дочь в новую счастливую жизнь!

Как-то позвонил коллекционер Виталий Вик-
торович Костылев, он же почетный гражданин 
Волгограда, врач, и предложил в подарок му-
зею три тысячи значков, которые собирал всю 
жизнь. 

Сегодня в экспозиции фондохранилища 
можно увидеть, например, предметы из празд-
ничного фаянсового сервиза с орнаментом 
татарника – символа степей казачества. А из-
готовлен сервиз в прошлом веке знаменитой 
фирмой Кузнецова. Его подарила музею С. 
В. Медведева, являющаяся, по определению 
Галины Алексеевны, почетным дарителем, на-
стоящей легендой отдела фондов. Она отдала 
музею еще четыре прекрасных семейных сер-
виза. А кроме того, – все награды и эксклюзив-
ные вещи своего отца, участника Великой От-
ечественной войны, майора морской авиации. 
Да еще и все собственные украшения из золота 
с брильянтами. А могла ведь что-то и продать! 
Кстати, музей часто делает закупки – есть у 
него такая возможность.

К слову, «сердце» музея – фондохранилище 
– довольно долго продолжало «биться» вдалеке 
от своего прекрасного «организма», оставаясь в 
помещении гидромелиоративного техникума и 
частично в подвале краеведческого музея Волж-
ского, тогда еще филиала ВОКМ. Воссоедине-
нию помогли перестройка в стране и конкретные 
усилия коллектива. При поддержке начальника 
Волгоградского областного управления культу-
ры А. И. Величкина и, соответственно, по реше-
нию главы администрации Волгоградской обла-
сти И. П. Шабунина (светлая им память!).

В 1991 году, после августовских событий, 
краеведческому музею передано здание по 
проспекту Ленина, 7, куда и были перевезены 
фонды. Кстати, это здание тоже является исто-
рическим памятником царицынской архитекту-
ры ХIХ века. 

Экспозиция  
«Волжско-Камский банк»
Разве мог себе позволить краеведческий му-

зей переселиться в царицынский дом, бывшее 
помещение банка, не воссоздав его интерьер 
хотя бы частично? Да просто обязан был. И вот 
красивая старинная лестница с перилами в стиле 
модерн ведет посетителей в подвал, хранилище, 

где совершались денежные обороты царицын-
ского купечества. Там находятся два подлинных 
экспоната: сейф и отопительная батарея.

Волжско-Камский банк был основан в 1870 
году в Санкт-Петербурге (утвержден подписью 
Александра II) с уставным капиталом в шесть 
миллионов рублей. Тогда открылось множество 
его отделений в провинциальных городах, в том 
числе и в Царицыне. Главная цель их деятель-
ности – развитие и помощь в осуществлении 
торговых операций на территориях между Вол-
гой и Камой. Учредителями явились успешные 
предприниматели В. А. Кокорев и П. И. Губонин, 
много полезного привнесшие в развитие Цари-
цына и в целом России.

7 марта 1918 года Царицынским исполнитель-
ным комитетом Совдепа Волжско-Камский банк 
был национализирован, став филиалом Цари-
цынского отделения Народного банка РСФСР. 
Служащим было велено работу продолжать, а 
в случае саботажа их ждал революционный три-
бунал.

В 1930 году двухэтажное здание реконструи-
ровано. В Сталинградской битве оно особенно 
не пострадало и было восстановлено уже в 1945 
году. Сначала там находился облфинотдел, за-
тем обком ВЛКСМ, с 1991-го – Волгоградский об-
ластной краеведческий музей.

Галина БЕСПАЛЬЦЕВА
(Продолжение следует)

Г. А. Ковалева, главный хранитель фонда

Бывший Волжско-Камский банк. 1945 г. Ныне часть музея с отделом фондов

Столовый сервиз «Татарник», ХIХ век
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Питерские осенние  
«гранаты в серебре»
Группа воспитанников ДШИ № 1 им. В. В. Федорова Волгограда из 15 человек под руководством своего педагога 
Сергея Пелихова побывала в Санкт-Петербурге. Там ребята приняли участие в образовательной программе 
«Юный художник», включающей мастер-классы по акварельной живописи маститых авторов и посещение 
музеев.

 О красоте Божьего мира
Подведены итоги регионального этапа ХХ Международного конкурса детского творчества  
«Красота Божьего мира», посвященного 80-летию победы в Великой Отечественной войне.

Заседание жюри проходило под председательством гла-
вы Волгоградской епархии митрополита Волгоградского и 
Камышинского Феодора. Его членами выступили много-
уважаемые люди из разных профессиональных сфер: док-
тор философских наук, профессор, заведующий кафедрой 
ВГСПУ Николай Таранов, кандидат педагогических наук, 
доцент кафедры этого же вуза Вера Бондарева, руково-
дитель отдела религиозного образования и катехизации 
Волгоградской епархии игумен Христофор (Казанцев).

В этом году в региональном этапе конкурса приняли 
участие 110 работ из 63 учебных заведений. Это весьма 
впечатляющее количество творческих ребят, которые свя-
зывают свое мировосприятие именно со знанием истории 
страны и православием.

Члены жюри внимательно ознакомились с представлен-
ными произведениями и определили победителей.

В номинации «Основная тематика» в возрастной группе 
от 6 до 8 лет первым местом отмечена семилетняя Дарья 

Карманова из Камышина за работу «Мой храм обороня-
ется». В более старшей возрастной группе – от 9 до 12 
лет – победила Софья Бондарева с рисунком «Великая 
Отечественная война в Сталинграде. Силы небесные – за-
щитники дома Павлова».

Юные художники в возрасте от 13 до 17 лет составили 
между собой сильную конкуренцию, в которой лидером 
стала Алиса Лысикова из Волгограда с работой «За Роди-
ну». Специального приза удостоены Ярослава Федорова 
и Анастасия Москвина. В номинации прикладного творче-
ства «Роспись по фарфору» единственным победителем 
оказался Егор Савченко с композицией «Помним героев».

Литературное творчество было представлено жанром 
«Рассказ», в котором также оказался единственный до-
стойный лидер – 13-летняя волгоградка Анастасия Грян-
ченко, написавшая пронзительную миниатюру «На пере-
довой».

Нина БЕЛЯКОВА

Слово в музыке  
и музыка в слове
В Волгоградской областной детской библиотеке подвели 
итоги конкурса чтецов стихотворений «Ты – моя мелодия», 
объединенных музыкой Александры Николаевны Пахмутовой.

Конкурс был приурочен к 95-летнему юбилею нашей легендарной зем-
лячки и объединил юных ценителей поэзии и ее творчества. Трогательные 
и патриотичные, призывные и лиричные поэтические строки Николая До-
бронравова, Евгения Долматовского, Михаила Львова, Сергея Гребеннико-
ва и других поэтов ребята исполняли с любовью и своеобразной мелодич-
ностью в тон музыке композитора.

Из более чем 30 творческих работ, представленных на конкурс, жюри 
отобрало самые эмоциональные и выразительные декламации, с которы-
ми можно познакомиться на сайте детской библиотеки.

Живые выступления конкурсантов прозвучали на итоговом литературно-
музыкальном празднике, собравшем в библиотеке детей вместе с родителя-
ми, бабушками и дедушками, чья молодость прошла под песни Александры 
Николаевны. Стихотворные строки переплетались с незабываемыми пахму-
товскими мелодиями и рассказами о жизни и творчестве композитора.

Подарком для всех присутствующих стало выступление хора «Музыкаль-
ный калейдоскоп» лицея № 5 им. Ю. А. Гагарина. Прозвучали любимые 
всеми песни «Птица счастья», «Трус не играет в хоккей», «Знаете, каким 
он парнем был?», «На Мамаевом кургане тишина» и, конечно, «Надежда». 
Песню – символ веры в лучшее гости библиотеки пели стоя.

Совместное дружное исполнение продемонстрировало единство поко-
лений, показало, насколько важна и актуальна музыка Александры Нико-
лаевны Пахмутовой даже спустя годы и как она продолжает находить от-
клик в сердцах людей всех возрастов.

Наш город глазами художников
В областной библиотеке для молодежи состоялась интерактивная лекция, которую провела 
профессиональный искусствовед и заместитель директора по научной работе музея Машкова.  
Она увлеченно рассказала слушателям о том, как по-разному видели местные художники наш город.

Актуальность данной программы заключается в том, что 
юные художники могут применить полученные знания и прак-
тический опыт при выполнении своих творческих работ, ри-
сунков, открыток. Предлагаемые занятия основной упор де-
лают на изучение цветовой гаммы и подбор оттенков.

Сергей Пелихов рассказал, что перед учениками стояла 
задача за ограниченное время написать работу акварелью, 
попробовать свои силы в технике «Алла прима». К середине 
программы у многих ребят наметились творческий рост, уход 
от скованности в акварели и раскрепощение в выбранной 
ими технике письма.

Педагог вставал рано утром и рисовал, пока все спали, а в 
вечернее время, после программных занятий, уже выходили 
на пленэр всей группой делать зарисовки, много гуляли по 
городу. Недаром ведь Петербург, манящий своей красотой и 
самобытностью, во все времена так любим художниками.

За несколько дней, кроме запланированных творческих 
занятий, ребята многое успели: они с большим интересом 
посетили музей прикладного искусства Санкт-Петербургской 
художественно-промышленной академии им. А. Л. Штиглица, 
Эрмитаж, Русский музей, приняли участие в мастер-классе 
Татьяны Анисимовой. Мастер передала школе в подарок ав-
торский каталог своих акварельных произведений с автогра-
фом.

По результатам образовательной программы дипломы и 
подарки получили Александра Пронина в номинации «Ма-
стерство» за работу «Гранаты в серебре», Марина Олейни-
кова в номинации «Графика» за работу «Фигурное катание», 
Полина Караваева в номинации «Цвет» за «Натюрморт с 
телефоном». Вручение состоялось в прекрасном интерьере 
дворца Белосельских-Белозерских.

Нина БЕЛЯКОВА

Гости библиотеки познакомились с наследием таких выдающихся художников, как Михаил Пышта, Надежда 
Черникова, Петр Гречкин, Андрей Прокопенко, и многих других. На примере творчества советских и современных 
живописцев и граверов аудитории представили замечательные городские пейзажи. Несмотря на то что облик 
Волгограда менялся на протяжении века, все местные художники подчеркивали его живописную красоту.

Зрители не просто увидели пейзажи, они также окунулись в эпоху послевоенного Сталинграда, когда каждый 
житель города стремился не только восстановить город, но и сделать его самым лучшим в мире.

Лекция получилась по-настоящему интерактивной: гости библиотеки активно задавали лектору интересующие 
их вопросы, а в завершение мероприятия порассуждали о том, что может сделать каждый из нас для сохранения 
наследия города-героя.

Антон КАМЫШАНОВ

Вокалистка с мировым именем 
провела мастер-класс в Волгограде
Творческая встреча с известной вокалисткой и педагогом по совершенствованию навыков оперного пения 
Любовью Стучевской состоялась в Венедиктовском зале «Царицынской оперы». Участниками занятия  
стали молодые солисты волгоградских учреждений культуры.

Любовь Стучевская солировала на крупнейших оперных и 
концертных сценах Великобритании, Франции, Дании, Норвегии, 
Австрии, Нидерландов, Сингапура, Исландии, Израиля, Бельгии, 
Сербии, Хорватии и Мексики. Среди последних работ именитой 
певицы – главная роль в опере Джакомо Пуччини «Турандот».

Кроме того, она ведет активную педагогическую деятельность, 
формируя и совершенствуя навыки молодых артистов. Ее уроки 
проходили в стенах Королевского музыкального колледжа в Лондо-
не и Королевской Фламандской консерватории в Антверпене, рос-
сийская певица давала мастер-классы во Франции, Нидерландах, 
Германии, Исландии, Австрии, России, Азербайджане, Великобри-
тании и Италии.

Студенты кафедры вокального искусства Волгоградского госу-
дарственного института искусств и культуры Вероника Цаллае-
ва, Милена Копина, Анастасия Баландтина и Ксения Игнатова 
(класс доцента С. А. Катаевой) приняли участие в мастер-классе 
в качестве слушателей и остались под большим впечатлением 
от той ценной информации, которой поделилась с ними педагог.
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Кто-кто в башенке живет?
Башенка, или на языке архитектуры «бельведер», расположенная на улице Рабоче-
Крестьянской, 14, находится в плачевном состоянии. Об этом недавно написал в своем 
интернет-блоге известный краевед Роман Шкода.

Вид на данный дом открывается со стороны торгового центра. Его капремонт запланирован 
только в 2029 году, и, по мнению краеведа, башенка до этого момента может и не дожить. А ведь 
облик нашего города и, соответственно, его туристическая привлекательность складываются во-
едино и из таких вот, казалось бы, незначительных моментов.

Понятие «бельведер» стали использовать еще в XV веке, когда в Ватикане известный архи-
тектор Донато Браманте построил на высоком холме дворец, из красивых окон которого можно 
было любоваться вечным городом – Римом. Позже это здание получило название Бельведерского 
дворца.

В России же подобное здание построили в Петергофе по приказу Николая I и бельведером ста-
ли называть не только непосредственно сооружение, но и надстройки, такие, как башни и купола. 
Особенно популярны они были в конце XVIII – первой половине XIX века, в эпоху признания клас-
сицизма. Так, о доме с таким высоким бельведером мечтал помещик Манилов – один из персона-
жей поэмы Николая Гоголя «Мертвые души», чтобы «можно оттуда видеть даже Москву, и там пить 
вечером чай на открытом воздухе и рассуждать о каких-нибудь приятных предметах».

Ну а у коренных жителей города на Волге несколько другие мечты: в целости и сохранности сбе-
речь то, что уже имеется ценного и самобытного в облике современного Волгограда.

Нина БЕЛЯКОВА

Волгоградцы проверили  
свои знания по географии
В главной библиотеке региона во второй раз прошла международная просветительская 
акция «Географический диктант».

А поедемте-ка  
в Красноармейск!
В самом южном районе Волгограда – Красноармейском – вместо 
прежнего привычного стенда афиш появилось интерактивное табло 
«Золотое кольцо» с информацией о достопримечательностях, 
находящихся в данной «точке на карте». Установлено оно на массово 
посещаемом бульваре Энгельса.

В этом году жители Красноармейска отметили 80-летие со дня официального 
образование своего района. Его площадь составляет более 133 квадратных ки-
лометров, или 15,5 процента от всей площади Волгограда. Протяженность – 35 
километров, что равняется расстоянию от самого Красноармейска до центра го-
рода. Район неофициально разбит на две части – доканальную и заканальную.

Что же касается местных достопримечательностей, то их немного, но тем не менее 
значимость и туристическая привлекательность их неоспорима. Теперь современное 
интерактивное табло наглядно о них напоминает. Это Волго-Донской канал имени Лени-
на со знаменитой триумфальной аркой. Здесь же расположен музей его истории. Неда-
леко от станции Заканальная находится исполинский монумент – памятник Ленину, вы-
сота которого 57 метров. С этого же места виден и маяк на стрелке Сарпинского острова.

Главный музей Красноармейского района – «Старая Сарепта». Многие сохра-
нившиеся здесь здания относятся к XVIII веку. А действующий орган и винный по-
греб притягивают внимание посетителей как магнитом. Любители природы вполне 
могут позволить себе познакомиться с местным дендрарием.

Музейно-выставочный центр, в котором расположены три экспозиционных зала 
и лавка мастеров, находится на улице 50 лет Октября, 17. Здесь постоянно про-
ходят художественные выставки и экскурсии, музыкальные вечера, встречи с 
творческими людьми и другие тематические мероприятия. Поклонники уличного 
искусства не обойдут стороной такие уникальные авторские монументальные ком-
позиции, как памятник Русалке, первой учительнице, а фигура гиппопотама оты-
щется напротив трамвайного кольца «Судоверфь».

Все перечисленные достопримечательности – отличный стимул однажды в по-
гожий день отправиться в путешествие на юг нашего города – в Красноармейск!

Нина БЕЛЯКОВА

архивы

Из истории донских станиц: 
хутор Яминский
Я́минский (Яменский, Ямный) – хутор в Алексеевском районе  
Волгоградской области, административный центр Яминского сельского поселения.

Первое упоминание о хуторе относится к 1698 году, 
тогда он назывался городком Ямным и находился на 
правом берегу реки Бузулук. В 1732 году для удовлет-
ворения религиозных потребностей населения была 
построена и освящена деревянная Христо-Рождествен-
ская церковь.

К 1764 году городок стал называться станицей Ямен-
ской и из-за постоянных наводнений ее жители пере-
селились на левый берег Бузулука. Была перенесена и 
перестроена церковь. В 1801 году возведена новая де-
ревянная Рождество-Богородицкая церковь, а старую 
прихожане перестроили в часовню (в 1833 году при по-
жаре она сгорела). Клировый штат включал священника 
и псаломщика.

В 1822 году в самой станице насчитывался 131 дом, 
а в двух ее хуторах – еще восемь. Население состав-
ляло 936 человек, из них 456 лиц мужского пола и 480 
женского. В 1835-м станица Яменская преобразована в 
хутор и включена в юрт станицы Павловской. Согласно 
решению Военного совета в 1857 году Яменский пере-
веден в юрт Алексеевской станицы. Хутор находился в 
семи верстах от Алексеевской и в 55 – от окружной ста-
ницы Урюпинской.

В 1873 году в хуторе было 148 дворов и 31 отдель-
ная изба, в них жили 435 лиц мужского и 515 женского 
пола. Жители имели в своих хозяйствах 78 плугов, 372 
лошади, 236 пар волов, 867 голов прочего рогатого ско-
та, 1859 овец.

Обучение детей осуществляли приходское училище и 
с 1885 года – церковно-приходская школа (школа грамо-
ты). В школе грамоты в качестве заведующего и законо-
учителя служил священник, преподавателем был казак, 
уроки пения вел псаломщик.

По сведениям из клировых ведомостей за 1896 год, 
церковь насчитывала 1014 прихожан мужского пола 
и 1019 женского. К приходу Рождество-Богородицкой 
церкви относились хутора Яменский и Кочкаринский. 
В 1897 году насчитывалось 287 дворов, в них прожи-
вали 756 лиц мужского пола и 636 лиц женского. 1350 
человек занимались земледелием, 187 – ремеслом, 16 
– торговлей, 7 работали на частной службе. В хуторе 
было правление, которое возглавлял выборный ата-

ман. Также имелись торговые лавки, предлагавшие на 
выбор бакалейные, кожевенные товары, мануфактуру.

В 1915 году хутор состоял из 281 двора, в которых прожи-
вали 791 лицо мужского пола и 795 женского. Земельное до-
вольствие казаков составляло 5 600 десятин.

С созданием Сталинградской области 5 декабря 1936 
года Алексеевский район вошел в ее состав. Яминский 
сельский Совет входил в состав района с двумя хуторами 
– Кочаринским и Яминским, центр сельсовета находился в 
Яминском. По данным областного статистического управ-
ления, в списке населенных пунктов Сталинградской об-
ласти на 1 апреля 1945 года значился Яминский сельский 
Совет с тремя хуторами: Кочкаринским, Лесной сторожкой 
и Яминским. 

Согласно решению Сталинградского областного Сове-
та депутатов трудящихся и его исполнительного комитета 
от 15 июля 1959 года № 16/346 Яминский сельсовет был 
упразднен с передачей его территории в состав Алексе-
евского сельского Совета. В соответствии с решением 
Волгоградского облисполкома от 12 февраля 1992 года 
№ 5/60 «Об изменении административно-территориаль-
ного состава Алексеевского района» в Алексеевском рай-
оне образован Яминский сельсовет с центром в хуторе 
Яминском.

В настоящее время Яминское – сельское поселение, в 
состав которого входят хутора Кочкаринский и Яминский, с 
административным центром в хуторе Яминском.

Сергей МОГИЛЕВ,
главный специалист ГАВО

«Что это за активность такая?» – спросят те, кто 
не в курсе. Географический диктант – это 40 вопро-
сов, разделенных на две категории сложности, это 
задания, которые проверяют знания, опыт, смекал-
ку, логику, кругозор и начитанность участников. 

Вместе с актрисой театра и кино Марией Аро-
новой, журналистом, писателем-эссеистом Вла-
димиром Толстым вопросы задавали русский 
оперный певец Федор Шаляпин, русский поэт 
Сергей Есенин и русский писатель и мыслитель 
Лев Толстой. Их голоса были сгенерированы ис-
кусственным интеллектом.

– Были вопросы, когда мне казалось, что я 
точно должна знать правильный ответ, он бук-

вально крутился на языке. Однако спустя пару 
секунд я уже не была в нем уверена, – поде-
лилась впечатлениями Александра, – но гео-
графия была одним из моих любимых пред-
метов в школе, и сейчас я много путешествую, 
думаю, что в целом с вопросами справилась 
хорошо.

Но, чтобы узнать свои результаты, придется 
подождать. Они станут доступны только с 12 
декабря. А пока есть время устранить пробе-
лы в знаниях, почитать биографии Есенина, 
Толстого, Шаляпина, историю Русского геогра-
фического общества и просто книги о путеше-
ствиях.
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В «Старой Сарепте» 
открылась резиденция 
Деда Мороза
Главный зимний волшебник пригласил на свой день 
рождения маленьких и больших гостей. По традиции  
в музее-заповеднике «Старая Сарепта» распахнула двери 
его новогодняя резиденция.

По этому случаю сказочные помощники приготовили много раз-
ных сюрпризов для виновника торжества. Без подарков не останут-
ся и все пришедшие поздравить Деда Мороза. Кроме того, добрый 
волшебник уже объявил открытой свою почтовую службу и устано-
вил новогодний почтовый ящик в музее-заповеднике. Теперь каж-
дый желающий сможет загадать свое самое заветное желание и 
написать о нем в письме.

День рождения Деда Мороза дал старт новогодним мероприяти-
ям в музее. В преддверии праздника сотрудники «Старой Сареп-
ты» готовят интерактивные, экскурсионные, тематические рожде-
ственские и новогодние программы, квесты и мастер-классы. Уже 
с самого первого дня зимы музей-заповедник готов заряжать своих 
посетителей отличным праздничным настроением!

Кот ученый, Умный пёс, 
Цветочный робот  
и не только
Определены победители первого этапа областного 
творческого конкурса «Кто найдет сокровища искусства?». 
Пять членов жюри отобрали 73 произведения, они будут 
представлены на выставке, которая пройдет в декабре  
в пространстве постоянной экспозиции «Илья Машков»  
в выставочном зале ВМИИ.

В Горьковке пройдет «Парад ёлок»
Одними из первых в регионе к подготовке новогодних 
праздников приступили сотрудники Волгоградской областной 
библиотеки им. М. Горького. В рамках традиционного  
«Парада ёлок» здесь организовали конкурс на лучшее 
украшение для Нового года.

Творческое состязание уже долгое время задает в стенах библиотеки 
настроение самому главному празднику. Сотрудники учреждения культу-
ры всегда с азартом включаются в творческий процесс создания новогод-
них композиций, все ёлки получаются оригинальными и неповторимыми.  
К финалу конкурса каждая локация Горьковки уже радует глаз посетителей.

Конкурсные работы жюри оценит в следующих номинациях: оригиналь-
ная, миниатюрная, яркая, современная, удивительная, праздничная, инте-
рактивная, нарядная, разноцветная, минималистическая, пушистая, эколо-
гическая и натуралистическая елки. А также ёлка с самой большой звездой, 
самыми необычными украшениями и из самых необычных материалов.

На конкурс участники могут подать неограниченное количество по-
делок, а значит, для воображения есть и время, и место приложения.

Главная библиотека региона приглашает волгоградцев принять уча-
стие в определении победителей в каждой номинации. Проголосовать 
за понравившуюся ёлку можно на сайте с 3 по 20 декабря. Также в 
фойе Горьковки организовано очное голосование.

Поверьте в чудеса вместе со Звездным домом!
Волгоградский планетарий спешит подарить своим посетителям уникальную возможность стать настоящими 
волшебниками! Научное шоу «Ледниковый период» наглядно продемонстрируют, что каждый из нас способен 
творить магию, если познакомится ближе с основами физики и химии.

Каждое воскресенье серия разнообразных опытов и экспе-
риментов поможет понять, что наука – это невероятно увлека-
тельно! А опытные ведущие проведут гостей по волшебному 
миру «чудес», где будет множество сюрпризов и открытий.

Звездный дом приглашает волгоградцев на незабывае-
мые встречи, которые подарят массу положительных эмоций 
и вдохновение. Погружение в мир науки не только расширит 
знания, но и позволит взглянуть на привычные вещи с новой 
стороны. Не упустите шанс стать частью увлекательного путе-
шествия в мир научных чудес!

На программу «Ледниковый период» можно попасть 1 и 15 
декабря в 11.00. Приобрести билет можно по ссылке https://
www.afisha.ru/w/creations/event/176193/4/435869e8-aa77-4840-
be76-07cbfb670403/https. Возможна оплата «Пушкинской кар-
той». Групповое бронирование и справки по телефону (8442) 
24-18-80.

«Мы стараемся передать им ощущение праздника, 
который несет театр»
Сразу несколько театральных уроков провели ведущие актеры ТЮЗа в Волгоградском социально-
реабилитационном центре для несовершеннолетних.

Татьяна Доронина устроила мастер-класс по сценической 
речи. Это довольно сложное искусство – говорить на сцене так, 
чтобы в последнем ряду зала любой зритель мог слышать по-

следнюю буковку в каждом слове. Актриса уверена: внятная 
правильная речь поможет в жизни. И с ней была согласна вся 
ее шумная аудитория.

Ирина Талай дала урок, как избавляться от зажимов на сце-
не. Похожую тему выбрал и Дмитрий Борисов, преподавший 
приемы уверенного поведения на сцене. Кстати сказать, эта 
пара вполне может учить на собственном опыте, своих нарабо-
танных навыках: и Ирина, и Дмитрий на сцене держатся есте-
ственно и непринужденно.

Театральные уроки пришлись по душе детям из реабилита-
ционного центра, они их ждут, активно участвуют в занятиях. 
Да и сами актеры воспринимают творческие встречи не как 
служебную обязанность, но как осознанную необходимость и 
для ребят, и для их наставников.

– Всё и всем идет на пользу, потому что мы занимаемся куль-
турным просвещением детей, – рассказал Дмитрий Борисов. 
– Мы стараемся передать им ощущение праздника, который 
несет театр. Уроки благотворно скажутся на любом деле, кото-
рое они выберут в жизни.

Волгоградцев ожидает комедия  
со страстями и поединками
Театр юного зрителя в своем юбилейном, 55-м сезоне готовит еще одну премьеру. Первые показы новой комедии  
«С любовью не шутят» пройдут 6, 7 и 8 декабря на сцене ДК Ворошиловского района (ул. КИМ, 5).

Спектакль поставлен по одноименной пьесе ве-
ликого испанского драматурга Педро Кальдерона. 
И хотя ей без малого 300 лет, она вполне совре-
менна. Потому что рассказывает о Любви и Чести, 
о понятиях, которые никогда не постареют и всегда 
будут молоды и интересны.

В комедии есть всё, что необходимо для настоя-
щего представления: прекрасные дамы, в которых 
невозможно не влюбиться; мужественные кавале-
ры, не отдыхающие от отчаянных поединков; ог-
ненные страсти, поэзия, мечты, юмор, искрящийся 
от полноты жизни, молодости, счастья. Да разве 
можно пересказать Любовь?

Спектакль поставил заслуженный артист РФ 
Альберт Авходеев. Сценография Андрея Медведе-
ва, костюмы Людмилы Тереховой. Музыку написал 
композитор Андрей Шишлянников, а сценические 
бои поставил известный российский педагог каска-
дер Владимир Пивоваров.

В ролях заняты ведущие актеры: Татьяна Доро-
нина, Игорь Гришалевич, Альберт Шайдуллов, Ев-
гений Жданов, Артем Жуков, Мирослава Радченко, 
Софья Бобылева Александр Пазухин и другие.

Волгоград, Волжский, Котельниково, Урюпинск, Краснослободск, 
Дубовка – ребята со всей Волгоградской области присылали свои 
работы. 126 участников конкурса в своих произведениях ответили 
на вопрос: «С каким героем (персонажем) ты можешь представить 
свое путешествие в мир искусства?» В мире игр такой персонаж 
называется «маскотом». А в музее маскоты победителей украсят 
созданные музейные игры и интерактивную тетрадь. Эти персона-
жи помогут рассказать школьникам об И. И. Машкове и большом 
мире искусства. Поиск сокровищ искусства продолжается.

Конкурс проводился в рамках проекта «Мир Машкова – детский 
мир» при поддержке Президентского фонда культурных инициатив. 
Творческое состязание направлено на развитие интереса к искус-
ству и культуре, поддержку талантливой молодежи и выявление от-
ношения детей к художественному музею.

Со списком победителей первого этапа творческого конкурса 
можно ознакомиться на сайте музея Машкова.


